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ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС Н ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Пролетарии (сех стран,

ЛЕТНЕ-ОСЕННЕМУ КОМПЛЕКСУ-
ЧЕТНОСТЬ И СЛАЖЕННОСТЬ ВСЕХ ЗВЕНЬЕВ!
П О Т О Ч Н Ы Й  М Е Т О Д - В А Ж Н Ы Й  Р Е З Е Р В  У С К О Р Е Н И Я  Т Е М П О В  У Б О Р О Ч Н Ы Х  Р А Б О Т
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С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К И Е  

О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В А  

трудящихся Кожевткоккого района
по органйзованиому и качественному 

проведению осеннего комплекса 
сельскохозяйственных работ

В ответ на постановление ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР «О дополнительных мерах по обеспечению 
уборки урожая, заготовок сельскохозяйственных продук
тов и кормов в 1979 году и успешного проведения зимов
ки скота в период 1979/80 гг.», опираясь на инициативы 
механизаторов звена И. М. Барыныча из совхоза им. XXI 
съезда КПСС, комсомольско-молодежного отряда М. А. 
Красникова из совхоза «Восход», хлеборобы Кожевников- 
ского района, включившись в социалистическое соревно
вание за проведение комплекса осенних полевых работ в 
сжатые сроки и с высоким качеством, приняли на себя 
следующие социалистические обязательства:

выполнить план продажи зерна государству в объеме 
51 тыс. тонн;

убрать 45 процентов зерновых к 1 сентября 1979 г., об
молотить хлеба полностью' до 20 сентября; 

завершить посев озимой ржи 24 августа; 
закончить уборку кукурузы 5 сентября; 
заскирдовать солому к 1 октября; 
завершить подъем зяби к 10 октября; 
заготовить и довести семена в полной потребности до 

уровня I и I I  классов к 1 ноября 1979 года.
В целях сохранения высокой продуктивности молочно

го стада обеспечить бесперебойное его кормление зеле
ными кормами до 1 октября с. г. из расчета 60—80 ки
лограммов на корову.

Завершить подготовку животноводческих помещений к 
Зимовке до 10 сентября.

Организованно перевести поголовье скота на зимне- 
стойловое содержание.

(Обязательства обсуждены в коллективах сов
хозов района),

Л УЧ Ш И Е  К О РМ О ЗАГО ТО ВИ ТЕЛИ
Бюро обкома КПСС, исполком областного Совета на

родных депутатов, президиум облсовлрофа и бюро обкома 
ВЛКСМ, рассмотрев представленные областным управ
лением сельского хозяйства и обкомом профсоюза работ
ников сельского хозяйства материалы по итогам социа
листического соревнования кормозаготовительных комп
лексов и отрядов по производству витаминной травяной 
муки за вторую декаду августа, признали победителями;

коллективы
кормозаготовительных

комплексов
совхоза «Молодежный» 

Томского района (начальник 
комплекса Г. Н. Борисов
ский);

колхоза имени Кирова Зы
рянского района (начальник 
комплекса В. М. Трухин);

совхоза «Дубровский» Ко- 
жевниковского района (на
чальник комплекса А. П. 
Вискалин);

совхоза «Палкинский» 
Бакчарского района (на
чальник комплекса II. К. 
Масловский);

совхоза «Кривошеинский» 
Кривошеинского района (на
чальник комплекса В. М. 
Кноль);

совхоза «Таежный» Бак
чарского района (начальник 
комплекса В. Я. Ковальчук);

коллективы отрядов по 
производству витаминной 

травяной муки
агрегата АВМ-0,65 совхоза 

«Мирный» Томского района 
(машинисты смен Н. Ф. Вол

ков, П. В. Блинов, П. А. Со
рокин), выработавший с на
чала сезона 770 тонн травя
ной муки, в том числе I 
класса 40 процентов, II клас
са — 42 процента;

агрегата СБ-1,5 Туганской 
птицефабрики Томского
района (машинисты смен 
В. Р. Сук, В. В. Долганов, 
В. Т. Морозов), выработав
ший 1.007 тонн, в том числе 
I класса 27 процентов. II 
класса — 54 процента;

агрегата СБ-1,5 Томской 
птицефабрики Томского рай
она (машинисты смен А. И. 
Железнов, Л. И. Усков, Л. А. 
Казаков), выработавший 
1.016 тонн, в том числе I 
класса 7 процентов, II клас
са — 55 процентов;

агрегата АВМ-0,65 совхо
за «Коломинский» Чаинско- 
го района (машинисты смен 
В. И. Брижатый, В. А. Быв- 
шев), выработавший 621 
тонну, в том числе I класса 
— 23, II класса — 23 процен
та;

агрегата АВМ-0,65 совхоза

«Коломинский» Чаинского 
района (машинисты смен 
В. 3. Шумаков, С. С. Юми- 
нов), выработавший 566 
тонн, в том числе I класса — 
23, II класса — 25 процен
тов;

агрегата АВМ-0,4 колхоза 
«Искра» Первомайского рай
она (машинисты смен В. А. 
Плоом, В. Н. Никаноров), 
выработавший 392 тонны, в 
том числе I и II классов — 
31,5 процента;

агрегата АВМ-1,5 колхоза 
«Гигант» Шегарского райо
на (машинисты смен Г. А. 
Кулманаков, В. Ф. Архипов), 
выработавший 930 тонн, в 
том числе II класса — 64 
процента;

агрегата АВМ-0,65 совхоза 
«Пудинский» Парабельского 
района (машинисты смен
В. М. Никитин, М. Г. Кре- 
стьянов), выработавший 390 
тонн, в том числе II класса— 
100 процентов;

агрегата АВМ-0,65 колхоза 
им. Жданова Зырянского 
района (машинисты смен
В. И. Морковин, Г. И. Габ
драхманов), выработавший 
330 тонн, в том числе II 
класса — 60 процентов;

агрегата АВМ-0,65 совхоза 
«Таежный» Бакчарского 
района (машинисты смен
В. И. Искиндеров, П. А.
Елькин), выработавший 325 
тонн, в том числе I  класса— 
40, II класса — 12 процентов.

КАК ДЕЙСТВУЕТ ЗЕЛЕНЫЙ КОНВЕЙЕР?

ПРЕОДОЛЕНИЕ ИНЕРЦИИ
За первые пять месяцев нынешнего 

года надои молока от коровы в колхозах 
Первомайского района были на 15 ки
лограммов меньше прошлогодних. Всту
пая в лето, животноводы ставили своей 
первой задачей ликвидировать отстава
ние, повысить продуктивность скота, 
максимально используя благоприятные 
условия пастбищного периода. Этой 
цели призван был служить зеленый 
конвейер, предусматривающий с 16 ию
ня по 10 октября чередование таких

культур, как озимая рожь, многолет
ние травы, горох с овсом, кукуруза и 
корнеплоды. Под них было отведено 
1.610 гектаров.

Однако разрыв в надоях не только не 
сократился, но увеличился. За семь ме
сяцев «минус» составил уже 59 кило
граммов, в том числе в июле — 8. Поче
му это произошло? Только ли потому, 
что нынче на 94 коровы растелилось 
меньше, чем в прошлом году? Как дей
ствует в колхозах зеленый конвейер?

Это сразу стало очевид
ным: четкой системы в 
обеспечении дойного стада 
зелеными кормами в хозяй
ствах нет. Разработанные 
весной схемы во многих 
случаях остались украше
нием кабинетов. В районе 
тринадцать ферм. Лишь на 
пяти из них в начале июля 
приступили к подвозке кор
мов на дойки. Делалось это 
неорганизованно, с перебоя
ми, а на трех фермах зеле
ное кормление не налажено 
и до сих пор. В колхозах 
объясняют это по-разному: 
то косить на зеленку нечего 
было, то возить не на чем, 
то дожди помешали. Когда 
же в Первомайском райкоме 
партии зашел об этом раз
говор, то первый секретарь 
райкома А. Н. Соколов объ
яснил причины срывов ина
че. Он сказал, что не толь
ко рядовые животноводы, но 
и некоторые руководители 
еще не преодолели психоло
гический барьер, не приучи
ли себя к мысли, что зеле
ный конвейер — такая же 
необходимость, как посев и 
уборка урожая. Отсюда и 
все беды.

Что ж, диагноз поставлен 
верно. Но как излечить та
ких руководителей от при
вычки работать по старинке, 
от инертности? И чем обора
чивается эта «болезнь»?

Едва ли не самые рази
тельные контрасты можно 
наблюдать на фермах колхо
за «1 Мая». Да, это одно из 
передовых хозяйств, живот
новоды которого умеют до
биваться высокой продук
тивности скота. И сейчас на
дои здесь самые высокие в 
районе. Это в среднем по 
хозяйству. А вот по фермам 
такие результаты: на Туен-

датской 20 августа получили 
от коровы по 12,6 килограм
ма, на Крутоложненской —- 
по 11, а на Ломовицкой — 
по 10,3. Если даже взять во 
внимание то обстоятельство, 
что в Ломовицке дойное ста
до нынче сильно омолоди
лось, все равно это еще не 
объяснит отставание. Основ
ные потери происходят из-за 
того, что здесь вообще не бы
ло и нет никакого зеленого 
конвейера. Даже сейчас, ког
да идет уборка кукурузы.

— На подкормку мы и не 
рассчитываем, — говорил 
окотник-пастух В. М. Нарке- 
вич. — Плохая выросла ку
куруза. Поэтому, чтобы не 
потерять молоко, пасем скот 
по отавам.

Правильно, конечно, по- ' 
ступают пастухи. Но не все 
зависит от них. И экономное 
отношение к кукурузе руко
водителей отделения тоже 
понять можно (хотя еще из 
прошлогоднего запаса оста
лось около двух тысяч тонн 
силоса). Непонятно другое. 
Рядом, на полях Туендатско- 
го отделения, выросла отмен
ная кукуруза. И ее, кстати 
сказать, для корма не жале
ют. Разбрасывают прямо по 
земле, под ноги коровам. 
Пусть, мол, половина будет 
затоптана, все равно коро
вам хватает. Такая щед
рость тоже от бесхозяйствен
ности. И почему бы Туенда- 
ту не поделиться зелеными 
кормами с Ломовицком?

— Пусть приезжают, — со
гласился управляющий от
делением М. П. Заскалкин, 
— поделимся. Но, может 
быть, им гордость не позво
ляет обращаться за помо
щью к соперникам по со
ревнованию?

Ясно, что гордость тут ни 
при чем. По-видимому, надо

было заранее организовать 
централизованное обеспече
ние коров Зелеными корма
ми в летний период, пору
чив это единому отряду ме
ханизаторов.

Можно бы заблаговре
менно сделать и кормушки. 
Ведь есть в этом деле соб
ственный опыт. Прекрасный 
летний лагерь построен в 
Крутоложненском отделении. 
Созданы все условия для 
труда и отдыха животново
дов. Просторны загоны для 
коров, боксы для телят. Есть 
осеменаторская, помещение 
для охлаждения молока. 
Есть, разумеется, и кормуш
ки — передвижные, три сек
ции — по каждой на гурт. 
Подобные лагеря со време
нем будут построены и на 
других фермах. Но их эле
менты, обычные деревянные 
кормушки, сделать на всех 
дойках труда бы не соста
вило.

В полной мере это отно
сится и к другим хозяйст
вам.

— Зачем кормушки? Мы 
зеленую массу разбрасываем 
прямо по земле, так фронт 
кормления шире, — доказы
вал в колхозе «Заря» его 
председатель В. Н. Павлов.— 
Да и не вижу я никакого 
эффекта от подкормки. И по 
сводкам это не чувствуется.

— Нет, — не соглашалась 
с председателем доярка 
А. Ф. Емельянова,—как ста
ли давать коровам зеленку, 
так и надои поднялись.

Для подтверждения пра
воты доярки можно приве
сти и цифры: на Ежинской 
ферме, где хотя и с перебоя
ми, но дают коровам зеле
ный корм,, надои натри с 
лишним килограмма’ выше,

чем на Ломовицкой. Если за 
пять месяцев в Ежах «ми
нус» составлял 45 килограм
мов, а за семь снизился до 
тринадцати, то на Ломовиц
кой ферме этого же хозяй
ства, наоборот, с 91 за этот 
же период подскочил до 157. 
Неужели и этого не видит 
председатель? Или это ре
зультат все той же инерции?

Но понятно, что дело не в 
одних кормушках. В кол
хозе «Искра» до самого по
следнего времени (до 17 ав
густа) кормушки на летних 
дойках пустовали. Загоны 
для скота, где они установ
лены, заросли бурьяном. 
Подвозка зеленых кормов 
вообще не была организова
на, хотя схему конвейера и 
здесь весной составляли.

— Пастбища выбились, — 
жаловались доярки Мали
новской фермы. — Надои 
упадут, а потом их как 
поднимешь?

Доярки тревожатся не 
зря. За семь месяцев на этой 
ферме от коровы получили 
на 189 килограммов молока 
меньше, чем в прошлом го
ду, а на Березовской — на 
217. Причем «минус» за ле
то увеличился на обеих фер
мах. Но вот что показатель
но и здесь: как стали на 
дойку возить кукурузную 
массу, так стали поднимать
ся надои. Правда, с подвоз
кой не все продумано. Ее 
поручили шоферам из Том
ска, приехавшим на уборку 
кукурузы. Сегодня возит 
один, завтра — другой. И ни
кто в результатах этого тру
да не заинтересован. Прав
ление колхоза «Искра» во 
главе с его председателем 
Ю. И. Броком пустило эту 
работу на самотек. Такой 
красноречивый факт: в не
давно принятых мероприя
тиях по развитию животно
водства нет даже ни одной 
строчки о зеленом конвейе
ре.

Лучше организовано корм
ление скота в колхозах 
«Рассвет» и «Маяк». В «Мая
ке» на сахалинской дойке, 
например, установлены
длинные металлические кор
мушки. Развозит зеленую 
массу механизатор Г. Федо
ров. Только за счет зеленого 
конвейера, можно сказать, 
получают молоко и в Серге
еве, так как пастбища и 
выбиты, и малы — всего гек
таров 50 на 240 коров. Моло
дой механизатор С. Гречман 
тоже старается вовремя и в 
нужном объеме доставить 
на дойку корма. Здесь зеле
ный конвейер, по словам 
председателя колхоза В. Ф. 
Головкова, действует с нача- 

. л а лета.

Самая большая прибавка 
молока в районе за семь ме
сяцев получена на Калмац- 
кой (272 килограмма) и Уй- 
дановской (120) фермах кол
хоза «Рассвет». Конечно, 
слагаемых этого показателя 
много. Но решающее значе
ние имело то, что коров па
сли и в ночное время, а в 
июле начали доставлять на 
дойки сначала горохо-овся
ную смесь, потом кукурузу. 
Дело это поручили опытным 
механизаторам А. И. Агафо
нову, С. С. Проневичу и 
М. И. Кузимечеву. Хотя без 
срывов и здесь не обходит
ся, но польза очевидна.

На Кульдорской ферме 
долго не могли организо
вать подвозку кормов на 
дойку, уповая на хорошие 
пастбища. В результате — 
ферма работала с «мину
сом».

Общий для всех колхозов 
недостаток заключается в 
том, что нигде оплата труда 
механизаторов, занятых 
обеспечением стада зелены
ми кормами, не поставлена 
в зависимость от надоев. 
Платят за тонно-километры. 
Потому и люди часто меня
ются, не чувствуют особой 
заинтересованности. Рай- 
сельхозуправление не выда
ло на этот счет нужных ре
комендаций.

Если суммировать все впе
чатления, то можно прийти 
к выводу, что в обеспечении 
дойного стада зелеными 
кормами в летне-пастбищ
ный период в районе наме
чается некоторый прогресс. 
Строятся добротные лагеря, 
отводится под зеленый кон
вейер земля, на ряде ферм 
подвозка кормов доверяется 
умелым механизаторам. 
Плохо, что это не стало си
стемой для всех хозяйств — 
такой, скажем, какая суще
ствует на откорме молодня
ка.

С животноводов Первомай
ского района спрос особый. 
Они не раз побеждали в со
циалистическом соревнова
нии, добиваясь высоких на
доев. Нынче они работают 
хуже прошлогоднего, допу
стив за семь месяцев сниже
ние надоев на 59 килограм
мов молока. Чтобы ликвиди
ровать это отставание, нуж
но до конца преодолеть силу 
инерции, идти вперед, спол
на используя возможности 
зеленого конвейера. А  что 
это дает, они сами убеди
лись. Стали в последние 
дни регулярнее доставлять 
зеленую массу коровам — и 
надои стабилизировались, 
пошли вверх.

А. СОЛОВЬЕВ, 
наш спец. корр.

Первомайский район.

» * " « СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ  
П А Р Т И Й Н О Е  Р У К О В О Д С Т В О  
ПРОФСОЮЗНЫМИ ОРГАНИЗАЦИЯМИ
Бюро обкома КПСС обсу

дило вопрос «О работе Кол- 
пашевского горкома партии 
по руководству профсоюзны
ми организациями». В при
нятом постановлении отме
чается, что Колпашевский 
горком КПСС, первичные 
парторганизации, руковод
ствуясь указаниями XXV 
съезда КПСС, уделяют вни
мание деятельности проф
союзных комитетов, повы
шению их роли в выполне
нии заданий десятой пяти
летки, воспитании людей. 
Работники промышленности 
за три года пятилетки реа
лизовали на 4 млн. рублей 
сверхплановой продукции, 
строители перевыполнили 
планы по освоению капи
тальных вложений и вводу 
жилья, труженики совхозов 
справились с заданиями по 
производству и продаже мо
лока и мяса.

Вместе с тем уровень ру
ководства горкома КПСС и 
первичных парторганизаций 
профсоюзными комитетами 
еще не отвечает требованиям 
XXV партсъезда. Горком 
слабо использует возможно
сти профсоюзов в решении 
политических, хозяйствен
ных к социально-культур
ных вопросов. Им не оказы
вается достаточной помощи 
в развитии социалистиче
ского соревнования, усилия 
соревнующихся подчас не 
направляются на повышение 
эффективности производства 
и качества работы, изыска
ние внутренних резервов.

С начала текущей пяти
летки район не выполняет 
планы по вывозке древеси
ны, производству пиломате
риалов. Геофизический трест 
не обеспечивает перспек
тивными структурами объе
мы глубокого бурения на 
нефть и газ. Однако некото
рые профсоюзные комитеты 
и их руководители не про
являют серьезной тревоги за 
судьбу государственных
планов и принятых обяза
тельств, мало уделяют вни
мания распространению пе
редового опыта, оказанию 
конкретной помощи отстаю
щим, выполнению планов 
внедрения новой техники, 
мероприятий по организации 
труда и производства, пре
дусмотренных в коллектив
ных договорах.

Бюро обкома партии отме
тило, что в Колпашевском 
районе велики потери рабо
чего времени вследствие 
прогулов и отпусков с раз
решения администрации. 
Между тем многие профсо
юзные организации, прежде 
всего завода «Металлист», 
геофизического треста, Но- 
боильинской РЭБ, РЭБ фло
та Томского геологического 
управления, совхозов «Кол
пашевский» и «Инкинский», 
ПМК-11, слабо занимаются 
воспитанием людей, укреп
лением трудовой дисципли
ны. Руководители этих 
предприятий, а также их 
производственных подразде
лений не проявляют долж
ной ответственности за со
стояние дисциплины в 
коллективах. В борьбе с 
пьянством, нарушениями об
щественного порядка и дру
гими негативными явления
ми слабо используется воз
действие трудовых коллек
тивов. Из двух тысяч моло
дых рабочих, не имеющих 
среднего образования, учит
ся менее половины.

Партийные организации 
мясокомбината, леспромхоза 
топливной промышленности, 
автотранспортного пред
приятия недостаточно повы
шают роль и ответствен
ность профсоюзов в улучше
нии условий труда и быта 
трудящихся, соблюдении 
трудового законодательства. 
В совхозе «Тогурский», 
ПМК-580, ГРСУ-2, горпром- 
комбинате имели место слу
чаи увольнения рабочих без 
согласия профсоюзных ко

митетов. В Тогурском лесо
промышленном комбинате, в 
Северных электросетях, сов
хозе «Новоселовекий» нару
шается порядок распределе
ния жилья. Однако такие не
правильные действия хозяй
ственных руководителей не 
получают принципиальной 
партийной оценки.

Недостатки в руководстве 
профсоюзными комитетами 
в немалой степени объясня
ются тем, что горком пар
тии, его бюро и отделы 
глубоко не вникают в дея
тельность горкомов и рай
комов профсоюзов, не про
являют достаточной заботы 
о совершенствовании стиля 
и методов их работы.

Горком партии, многие 
первичные партийные орга
низации не уделяют долж
ного внимания подбору и 
воспитанию профсоюзных 
кадров. Не предъявляется не
обходимой требовательности 
к парторганизациям за поло
жение дел в профсоюзных 
организациях. Многие из 
них (СУ-23, речпорт, На- 
рьхмекая государственная 
селекционная станция, рай
по, совхоз «Первомайский» 
и некоторые другие) редко 
обсуждают вопросы партий
ного руководства профсоюз
ными комитетами, слабо по
вышают ответственность 
партийных групп и комму
нистов, работающих в проф
союзах.

В районной газете «Совет
ский Север» мало публику
ется материалов о деятель- 

v. ности профсоюзных органи
заций, практике партийного 
руководства ими.

Бюро обкома КПСС обяза
ло Колпашевский горком 
партии, первичные партор
ганизации устранить отме
ченные недостатки, значи
тельно поднять уровень пар
тийного руководства проф
союзными организациями, 
настойчиво добиваться наи
более полного осуществления 
ими прав, закрепленных в 
Конституции СССР, выпол
нения возложенных на них 
обязанностей.

Горкому КПСС, первич
ным парторганизациям не
обходимо сосредоточить 
усилия профсоюзных коми
тетов и организаций на раз
витии творческой активно
сти трудящихся, организа
ции действенного соревнова
ния за повышение произво- 
дительности труда, эконо
мию средств, материальных 
и трудовых ресурсов, улуч
шение качества продукции. 
Проявлять заботу о распро
странении ценных инициа
тив и начинаний, шире 
внедрять бригадный подряд, 
вахтовый метод, транспорт
ные комплексы. В постанов
лении обращается особое 
внимание на ликвидацию 
допущенного отставания по 
вывозке леса, выполнение 
заданий по увеличению 
объемов и повышению эф
фективности поисковых ра
бот на нефть и газ, ускоре
ние развития базы строй
индустрии, создание необхо
димого запаса кормов высо
кого качества, увеличение 
производства и продажи мя
са, молока, картофеля и 
овощей.

Бюро обкома КПСС обя
зало партийные комитеты 
полнее использовать воз
можности профсоюзных ор
ганизаций в решении вопро
сов хозяйственной деятель
ности, общественно-полити
ческой жизни, воспитания 
членов трудовых коллекти
вов. Активнее привлекать 
рабочих, служащих, специа
листов к разработке и осу
ществлению планов социаль
ного и экономического раз
вития коллективов, постоян
но заботиться о повышении 
их политической сознатель
ности, культуры и профес
сионального мастерства. 
Поднимать авторитет рабо
чих собраний и производст

венных совещаний как важ
ной формы социалистиче
ской демократии и общест
венного контроля, развивать 
работу научно-технических 
обществ, организаций изо
бретателей и рационализато
ров. Улучшить работу школ 
коммунистического труда, 
учреждений культуры, кол
лективов физкультуры и 
спорта, всемерно развивать 
массовый лыжный спорт. Ре
шительно усилить борьбу с 
пьянством, хулиганством, 
хищениями социалистиче
ской собственности, прояв
лениями расхлябанности и 
злоупотреблений.

Горкому КПСС, первич
ным парторганизациям
предстоит повысить ответст
венность профсоюзных ко
митетов за более полное ис
пользование предоставлен
ных им прав в деле улучше
ния условий труда и быта, 
техники безопасности, ока
зать им в этом помощь и 
поддержку. Профсоюзные 
организации должны на
стойчиво, добиваться выпол
нения планов по строитель
ству и ремонту жилья, школ, 
детских и медицинских уч
реждений, объектов куль
турно-бытового назначения, 
держать под постоянным 
контролем работу предприя
тий торговли и обществен
ного питания, своевремен
ную и качественную подго
товку производства и сферы 
обслуживания к работе в 
зимних условиях.

Всемерно ‘ содействовать 
развитию подсобных сель
ских хозяйств предприятий, 
личных подсобных хозяйств 
граждан как важных источ
ников пополнения продо
вольственных ресурсов. Про
являть неослабную заботу 
об удовлетворении повсе
дневных нужд трудящихся, 
внимательно рассматривать 
жалобы и заявления работ
ников, своевременно разре
шать поставленные в них 
вопросы.

Бюро обкома КПСС потре
бовало от горкома партии 
глубоко и всесторонне ана
лизировать деятельность 
горкомов и райкомов проф
союзов, первичных профсо
юзных организаций, усилить 
внимание к совершенствова
нию их организаторской и 
политической работы, доби
ваться активной работы ка
ждой профсоюзной органи
зации. Систематически рас
сматривать в горкоме КПСС 
и парторганизациях вопро
сы о работе профсоюзных 
комитетов, организовать 
обмен опытом партийного 
руководства профсоюзами. 
Проводить совещания ком
мунистов, работающих в 
профсоюзе, систематически 
заслушивать их отчеты в 
горкоме, парткомах и на 
партбюро первичных парт
организаций.

Давать принципиальную 
оценку любым попыткам 
руководящих работников на
рушать права профсоюзов в 
вопросах трудового законо
дательства, распределения 
жилья, игнорировать мнение 
профсоюзных комитетов при 
назначении работников на 
хозяйственные должности.

Постоянно освещать в пе
чати и по местному радио 
деятельность профсоюзов, 
практику партийного, руко
водства ими, ход выполне
ния критических замечаний, 
высказанных на рабочих 
собраниях и профсоюзных 
конференциях.

Райкомам и горкомам пар
тии рекомендовано обсудить 
на пленумах или собраниях 
актива, собраниях коммуни
стов в первичных парторга
низациях задачи, вытекаю
щие из постановления ЦК 
КПСС, принятого по Кара
гандинскому обкому КПСС о 
партийном руководстве
профсоюзными организация
ми, и утвердить на них кон
кретные мероприятия.

В торая  декада:  
П О Б Е Д И Т Е Л И  
СОРЕВНОВАНИЯ

Бюро обкома КПСС, исполнительный комитет областно
го Совета народных депутатов и президиум облсовпрофа 
рассмотрели итоги социалистического соревнования лес
промхозов, транспортных комплексов и лесозаготови
тельных бригад области за вторую декаду августа 1979 
года.

Победителями в социали
стическом соревновании ле
созаготовительных пред
приятий признаны коллек
тивы Парабельского (дирек
тор П. И. Зайцев, секретарь 
парткома В. В. Бахарев, 
председатель рабочего коми
тета М. И. Мордвинов), Ча
инского (директор А. А. 
Мельниченко, секретарь 
парткома Б. Ф. Бородин, 
председатель рабочего коми
тета В. М. Фартышев) и Ка- 
тайгинского (директор В. П. 
Харитонов, секретарь парт
кома Л. В. Ляпин, предсе
датель рабочего комитета 
Н. М. Ларионов) леспромхо
зов, перевыполнившие план 
второй декады августа по

вывозке леса соответствен
но на 3,4, 1,8 и 0,4 тысячи 
кубометров.

Этим коллективам при
суждены переходящие Крас
ные знамена обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и денежные премии.

Победителями в социали
стическом соревновании 
транспортных комплексов 
признаны коллективы тран
спортных комплексов Кар- 
гасокского лесопромышлен
ного комбината (начальник 
А. С. Калиниченко), Асла- 
новского леспромхоза (ма
стер В. В. Анакин), Тогур- 
ского лесопромышленного 
комбината (начальник А. И. 
Баканин), выполнившие 
план второй декады августа

по вывозке древесины соот
ветственно на 126,4, 122,7 и 
107,9 процента.

Этим коллективам при
суждены переходящие Крас
ные знамена обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и денежные премии.

Победителями социалисти
ческого соревнования лесо
заготовительных бригад
признаны коллективы
бригад Иигузетского (брига
дир В. М. Шмайков), Новоте- 
гульдетского (бригадир В. В. 
Пищихин) и Линевского 
(бригадир Н. Н. Демко) лес
промхозов, выполнившие 
план.заготовки леса за вто
рую декаду августа соот
ветственно на 234,6, 230,6 и 
203,3 процента.

Этим коллективам при
суждены переходящие Крас
ные знамена обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и денежные премии.

Отмечена хорошая работа 
за вторую декаду августа 
коллектива Каргасокского 
лесопромышленного комби
ната, коллективов лесозаго
товительных бригад С. И. 
Козлова и В. А. Юркива из 
Белоярского, В. Е. Урванце- 
ва из Тогурского, Н. В. Гло- 
бенко из Каргасокского ле
сопромышленных комбина
тов.
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НЕ ДЕЛАТЬ СКИДОК НА СПЕЦИФИКУ
В постановлении ЦК КПСС 

«О дальнейшем улучшении 
идеологической, политико
воспитательной работы» 
есть строки, словно бы непо
средственно касающиеся на
шей партийной организации.

«Нельзя мириться с тем,— 
говорится в постановлении,— 
что воспитательная рабо
та часто бывает ослаблена 
по месту жительства, в об
щежитиях, в малочислен
ных коллективах, в отда
ленных населенных пунк
тах». На первый взгляд, это 
положение, особенно заклю
чительную его часть, трудно 
отнести к партийной орга
низации, объединяющей 
свыше четырехсот комму
нистов при 3.600 работаю

щих в коллективе. Однако 
на самом деле это не так. 
Все дело в специфике рабо
ты железнодорожников и, в 
частности, нашего парткома.

Партийная организация 
Томского железнодорожного 
узла объединяет коммуни

стов и крупных, и неболь
ших подразделений, распо
ложенных на значительном 
протяжении — от Тайги до 
Белого Яра. Причем прак
тически является единствен
ным объединяющим нача
лом в работе разного рода 
служб, непосредственно 
подчиненных Тайгинскому 

отделению Кемеровской 
железной дороги. С одной 
стороны, это заставляет 
Партком принимать на себя 
ряд не свойственных пар
тийным комитетам коорди
нирующих функций, а с 
Другой — повышает ответст
венность за все стороны 
партийной работы, и в пер
вую очередь — за воспита
ние коллектива.

За последние месяцы 
партком узла стал уделять 
больше внимания вопросам 
политического воспитания 
людей. Утверждены меро
приятия по реализации по
становления Центрального 
Комитета партии, разработа
на достаточно конкретная 
программа действий. При
ступили мы и к ее выполне
нию. К сожалению, и пар
тийные организации (парт
ком объединяет десять пер
вичных организаций), и сам 
партийный комитет прояв
ляют недопустимую медли
тельность в этом деле. Так, 
в соответствии с рекомен
дацией обкома КПСС созда
на и утверждена идеологи
ческая комиссия парткома 
во главе с заведующим парт
кабинетом Г. М. -Завьяловым. 
Как того требует постанов
ление ЦК КПСС, качествен
но улучшен состав группы 
докладчиков парткома. Од
нако решали мы эти, в ос
новном организационные, 
вопросы с большой раскач
кой. Партком рассмотрел их 
только в августе.
Специфика состоит и в том, 

что значительная ' часть 
коллектива связана с рабо
той подвижного характера.
Причем многие товарищи 

находятся «на колесах» не
мало дней подряд. Как в 
этих условиях организо
вать политико-воспитатель
ную работу, качество кото
рой должно быть тем более 
высоким, что те, на кого она 
направлена, подолгу в от

рыве • от своих коллективов, 
от семей? Мы имеем
жительныи опыт 
прямо скажем, 

деле.

поло- 
в этом, 

нелегком

Во всем вагонном депо 
славится бригада, обслужи
вающая фирменный поезд 
«Томич», которой руково
дит начальник поезда В. В. 
Ковальский. Она борется за 
звание коллектива комму
нистического труда — сей
час уже девятнадцать его 
членов из двадцати пяти но
сят высокое звание ударни
ка. Только за второй квар
тал этого года в адрес бри
гады поступило 367 •благо
дарностей. Коллектив этот 
может считаться образцо
вым и по постановке поли- 
тико - воспитательной ра
боты. Ежедневно во все 
время пути здесь проходят 
политинформации (их про
водит сам бригадир). К каж
дому рейсу он заранее про- 
думывает темы, готовится к 
беседам, с помощью кабине
та политического просвеще
ния подбирает литературу, 
иллюстративный и книжный 
материал. Во время следова
ния поезда до Москвы и об
ратно регулярно выходит 
боевой листок, а если надо,, 
то и задиристая «колючка».

Об опыте В. В. Коваль
ского мы издали специаль
ный плакат. Однако распро
страняется опыт плохо. 
Можно назвать, например, 

бригаду А. А. Малышевско- 
го, где дело поставлено на 
ту же основу. Вот и все. 
Партком намерен попра

вить дело.
Центры общественно-по

литической работы созданы 
у нас далеко не во всех под
разделениях узла, да и обо
рудованы - плоховато. При
чем это относится и к таким 
крупным нашим подразде

лениям, как, например, ло
комотивное депо.

Лучше дело обстоит с ор
ганизацией политической и 
экономической учебы в кол
лективе. В минувшем учеб
ном году действовало де
сять теоретических семина
ров, десять школ основ 
марксизма-ленинизма, сорок 
одна школа коммунистиче
ского труда, пять комсо
мольских кружков, объеди
нявших 1.663 слушателя. 
Двадцать восемь железнодо
рожников учились в универ
ситете марксизма-лениниз
ма. Сейчас полным ходом 
идет комплектование школ 
и семинаров на новый учеб
ный год. Укрепляются кад
ры пропагандистов. У нас 
есть на кого ориентиро
ваться. Замечательными во
спитателями, настоящими 
идеологическими работника
ми показали себя главный 
инженер вагонного депо 
В. Н. Арестов, заместитель 
начальника вагонного депо 
В. П. Холодков, главный 
врач больницы В. А. Бесса
раб и другие.

В ряде стабильных кол
лективов ' идейно-воспита
тельная работа у нас постав
лена хорошо. Пример тому 
— ремонтный цех энер
гоучастка, завоевавший
звание цеха коммунисти
ческого труда. Много де
лает здесь опытный воспи
татель и пропагандист на
чальник цеха Г. В. Сиволов. 
Точно по графику проходят 
политинформации, хорошо 
организовано социалистиче
ское соревнование, выходит 
одна из лучших в узле стен
ная газета. Не удивительно, 
что цеху вручено по итогам 
Второго квартала переходя

щее Красное знамя управле
ния Кемеровской дороги.

Ведем мы работу и с тру
дящимися по месту житель
ства. На открытой агитпло- 
щадке проходят лекции, бе
седы, концерты художест
венной самодеятельности. 

Правда, бывают случаи, что 
они срываются. Интересное 
дело задумала парторгани
зация вагонного депо (сек
ретарь парторганизации
И. Ф. Красильников), шефст
вующая над улицей Старо- 
Деповской. В ответ на пись
мо знатных томичей с при
зывом сделать наш город 
городом высокой культуры 
труда и быта партбюро депо 
провело собрание жителей 
улицы. Были приняты кон
кретные обязательства, ре
шено вызвать на соревнова
ние жителей улицы Вок
зальной. Вот тут-то пока мы 
не сработали. Хотя прошло 
уже порядочно времени, 
парторганизация локомотив
ного депо (секретарь Н. Г. 
Коржов) так и не сумела 
провести собрание жителей 
подшефной им Вокзальной 
улицы...

Очень беспокоит нас вос
питание коммунистов и бес
партийных, рассеянных по 
небольшим станциям. Ска
жем прямо, что эффектив
ных форм систематической 
воспитательной работы с 
ними мы еще не нашли.

Партком, все коммунисты 
прекрасно понимают, что 
известные объективные труд
ности, связанные со специ
фикой железнодорожного 
транспорта, ни в коей мере 
не позволяют нам делать 
себе скидку. Мы приложим 
все силы, чтобы так поста
вить дело коммунистическо
го воспитания людей в кол
лективе, как того требует 
постановление ЦК КПСС «О 
дальнейшем улучшении иде
ологической, политико-воспи
тательной работы».

И. БОРТКЕВИЧ, 
секретарь объединенного 
парткома железнодорож

ного узла.

СТРОИТЕЛЬ —  
ПРОФЕССИЯ 

ГОРДАЯ

времени выходил у них 
этаж в месяц — слишком 
медленно. Тогда-то и решили 
мы: а что, вызовем монтаж
ников на соревнование! Что 
из того, что условия его нео
бычны — приходится срав-

С о п е р н и ч а я  
с о  в р е м е н е м

Есть в спорте такое поня
тий: гонка эй лидером. Что- 
то подобное ощущаешь и на 
себе. Только наши результа
ты не минуты и секунды, а 
нечто гораздо более весомое: 
кубы кирпичной кладки, 
этажи новых домов, кварта
лы городских микрорайонов.

И ход времени каждый 
ощущает постоянно. Сейчас 
мы забыли про безликие 
рабочие смены, когда, что 
бы ни делать, лишь бы день 
Долой. Всё сжато, напряжен
но, .уплотнено до предела. И 
в бригаде прекрасно пони
мают: случись какая-то про
буксовка — никто за тебя 
наверстывать упущенное не 
будет. Отсюда — ответствен
ность.

В месяц мы должны де
лать кладки на два этажа, 
не менее. Это не какого-то 
слишком уж типового дома, 
а «мурманки» — здания 
массивного и серьезного. 

Цель такого темпа двоякая— 
во-первых, и девятиэтажку 
возвести в кратчайший срок, 
а Во-вторых, подстегнуть на
ших коллег из территори
ального управления.

Они ведут монтаж панель
ных домов. До недавнего

нивать панельное домостро
ение с кирпичной кладкой, 
— жизнь иногда диктует не
обходимость и необычных 

вещей. Вот тут-то и прояви
лись вовсю достоинства 
стрежевских мастеров ка
менной кладки.

Думаю, со мной многие 
согласятся, если скажу, что 
у нас в Стрежевом сложи
лись такие сильные коллек
тивы каменщиков, которым 
могут позавидовать строи
тельные организации и на 
«большой земле». Мой опыт 
работы (только на севере— 
десяток лет) позволяет де
лать такие выводы. Разные 
периоды были. Случалось, . 

что отдельные бригады тво
рили и рекорды, но то уда
валось лишь немногим и 
эпизодически. А  сейчас об
щий уровень стрежевских 
строителей нестандартно вы
сок.

Середнячков нынче среди 
нас нет. Что ни бригада — 
то с характером, со своими 
яркими индивидуальными 
особенностями. Бригады
Николая Лебедева и Нико
лая Хоменко первыми про
торили дорогу к тому, что 
сегодня стало обыденным.

Иногда невольно Позавиду
ешь запасу прочности этих 
коллективов, их неиссякае
мой энергии. Мало в чем 
уступает им и бригада ка
менщиков Ивана Шпакова. 
Здесь когда-то приходилось 
работать и мне, знаю, что 
дух коллектива очень силен, 
что умеют ребята мобилизо
вываться По-настоящему, 
когда это нужно производст
ву. Именно эта бригада за
няла первое место на по
следнем конкурсе каменщи
ков в Стрежевом, а к Дню 
строителя сдала под отделку 
очередной многоквартирный 
дом, намного опередив нор
мативные сроки.

Наш коллектив пока са
мый молодой. в КМСУ. Од
нако бригада ощутимо рас
тет, обретает свое лицо.

С самого начала стройки 
нам удалось установить свое
го рода рекорд. Всего за ме
сяц мы устроили ростверк и 
вывели первый этаж. Дела
ли все по так называемой 
ступенчатой технологии, что 
позволило работать в хоро
шем темпе, без простоев, 
широким фронтом. Вот так 
и . продолжаем трудиться, 
набирая высоту в прямом и 
переносном смысле этого 
выражения.

Для чего я все это расска
зываю? Мне важно, чтобы 
об успехах моих товарищей 
знали строители области. И 
еще хочу, чтобы земляки-се
веряне увидели: мы делаем 
все для того, чтобы досрочно 
завершить годовую програм
му жилищного строительства 
в Стрежевом.

Вы видите, как растут эта
жи?

в. голышкин,
бригадир каменщиков 

Комсомольске - молодеж
ного СУ-1 треста Томек- 
газстрой.

КТО КОТ О В О Д И Т  З А  Н О С ?
Нелегкими были первые 

годы существования
ГПТУ-19. Ведь, кроме стен и 
крыши. преподавателей и 
мастеров производственного 
Обучения, нужно многое дру
гое для того, чтобы готовить 
квалифицированных рабо
чих. Это многое обязано 
обеспечить базовое пред
приятие.

По-разному складываются 
отношения базового пред
приятия и училища. Идеаль
ный вариант — это когда к 
училищу на предприятии от
носятся как к своему под
разделению, более того, счи
тают его цехом № 1.

Трест Томскжилстрой ока
зался несостоятельной опо
рой для молодого училища. 
В 1974 году обязанности ба
зового предприятия были 
возложены на трест Томск
промстрой. Однако шли го
ды, а затраты предприятия 
на училище оставались не
значительными: в 1975 году— 
8 тысяч рублей, затем — 12, 
25, 13 тысяч. Помощь не вы
ходила за рамки ремонтно- 
строительных работ.

Да и подготовка единст
венного учебного корпуса и 
общежития к началу заня
тий постоянно запаздывала. 
Последние три года она шла 
под большим нажимом со 
стороны Кировского райкома 
партии. Разумеется, райком 
не мог мириться с тем, что 
базовое предприятие не вы
полняло своих обязанностей, 
вы кающих из постановле
ния ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР по совершен

ствованию процесса обуче
ния и воспитания учащихся 
системы профтехобразова
ния. Вместо того, чтобы сде
лать правильные выводы из 
решений бюро райкома пар
тии, руководители Томск- 
промстроя ушли в «глухую 
защиту»: помощи стали ока
зывать еще меньше, а дово
дов, якобы доказывающих, 
что училище не стоит и это
го, стало больше.

7 августа бюро Кировского 
райкома партии вынуждено 
было вернуться к вопросу о 
неудовлетворительном ходе 
ремонтных работ, которые 
ведет трест Томскпромстрой 
в своем училище. Уже из 
выступления секретаря парт
кома треста А. С. Чупина 
стало ясно, как далеки ру
ководители базового пред
приятия от правильного по
нимания своей роли по отно
шению к училищу. А. С. Чу- 
пин обвинял училище в том, 
что оно... ежегодно нуждает
ся в ремонте, что преподава
тели сами не ремонтируют и 
на стороне рабочих не нани
мают. Была и попытка воз
ложить свои обязанности на 
другие подразделения терри
ториального . управления 
строительства. И, наконец: 
«Мы не знаем, как еще аги
тировать за то. чтобы школь
ники шли учиться на строи
телей. на это нужны деньги, 
а денет у ГПТУ мало».

Несостоятельность этих об
винений была вскрыта в вы
ступлениях членов комиссии 
по подготовке вопроса на 
бюро, а также начальника

территориального управления 
строительства Г. Ф. Муравье
ва, первого секретаря райко
ма партии М. Г. Николаева.

Выступивший на бюро 
главный инженер треста 
Томскпромстрой А. Я. Зай
цев признал, что базовое 
предприятие не выполнило 
собственные планы по ока
занию помощи ГПТУ-19, но 
будут предприняты все ме
ры, чтобы к 20 августа ре
монт в училище был завер
шен.

В тот же день состоялось 
заседание парткома треста, 
на котором были сказаны 
верные слова, суть которых 
можно свести к следующему: 
«Хватит нам водить людей 
за нос, надо к 20 августа ре
монт закончить».
' 20 августа мы посетили 

училище. Лишь несколько 
кабинетов оказалось готовы
ми к занятиям. Бросилась я 
глаза неправильная органи
зация ремонтных работ: сна
чала по всем помещениям 
прошлись отделочники — по
белили потолки, стены, по
красили полы, а потом яви
лись электрики и все это 
начали долбить. Последними 
пришли сантехники и разво
ротили уже покрашенные 
полы. На каждом шагу—сле
ды небрежной работы, вы
полненной по принципу 
«лишь бы отвязаться».

Короче, «вождение за нос» 
продолжается.

Главный инженер треста 
А. Я. Зайцев до 20 августа 
не появился в училище...

В. МОИСЕЕВ,

Участок ширпотреба — один из передовых коллекти
вов манометрового завода. Здесь борются не только за 
выполнение плана, но и за качество продукции. На уча
стке постоянно обновляется ассортимент выпускаемой 
продукции. Недавно здесь освоен выпуск нового изделия 
— детского конструктора из пластмассы. Первая партия 
его поступила в магазины.

НА СНИМКЕ: ударники коммунистического труда, сле
сари-сборщики (слева направо) М. В. Вершинина и А. Д. 
Попова за упаковкой детского конструктора.

Фото В. Казанцева.

Р Е З Е Р В Ы  М Е Л И О Р И Р О В А Н Н О Г О  Г Е К Т А Р А

ПОД ПРИСМОТРОМ ЗВЕНА
Еще не так давно, когда 

разговор заходил о полив
ных землях у нас в области, 
обычно имелись в виду 
лишь ограниченные площа
ди для возделывания огород
ных культур. Теперь же 
размах искусственного оро
шения таков, что в 30 кол
хозах и совхозах полив про
изводится уже на девяти 
тысячах гектаров. Хозяйст
ва имеют 134 дождевальные 
машины (в основном ДДН-70, 
«Волжанки», «Фрегаты») и 
более ста насосных станций.

С ростом масштабов мели
оративных работ увеличи
лись требования к полив
ным землям: в 1979 году на 
них необходимо получить 
25 тысяч тонн овощей (75 
процентов от их валового 
сбора), 6 тысяч тонн зерна, 
около ста тысяч тонн зеле
ной массы и около 25 ты
сяч тонн сена.

Своевременно подготови
ли нынче оросительные си
стемы к поливу и система
тически осуществляют его 
в совхозах «Томь» и «Сте- 
пановский» Томского, «Ком
сомолец» Асиновского, «То- 
гурский» Колпашевского 
районов и в некоторых дру
гих хозяйствах. Не случай
но позтому в «Степанов- 
ском», например, рассчиты
вают нынче собрать не ме
нее 400 центнеров капусты 
с каждого гектара. По 4 тон
ны травяной муки получено 
в совхозе «Корниловский» 
из зеленой массы, что вырос
ла на поливных долголет
них культурных ' пастбищах 
(это только первый укос).

Но во многих хозяйствах 
не преодолены еще недо
статки в строительстве, тех
ническом обслуживании, ре
монте . и . использовании ме
лиоративных систем. Ска
зывается отсутствие посто
янных ремонтных бригад 
и ответственных за ороси
тельные системы. Это ве
дет к постоянному срыву 
графиков полива, к тому, 
что осушительные сети че
рез 4 — 5 лет после ввода 
в эксплуатацию выходят 
из строя (каналы заилива
ются, зарастают кустарни
ком, начинаются процессы 
вторичного заболачивания). 
Таких площадей в области 
уже немало — более трех 
тысяч гектаров.

Сложившуюся ситуацию 
можно частично объяснить 
тем, что в хозяйствах почти 
повсеместно нет специали- 
стов-мелиораторов, специа
льной землеройной техники 
(экскаваторов, бульдозеров, 

скреперов, планировщиков). 
Ведь правильное использо
вание мелиоративных сис
тем как раз и предусмат
ривает наличие хорошо ор
ганизованной эксплуатаци
онной службы во главе со 
специалистами высокой 
квалификации. В то же вре
мя производственное уп
равление мелиорации и вод
ного хозяйства во главе с 
В. Т. Бражниковым такие 
кадры и технику у себя 
имеет, но ремонтом и тех
ническим обслуживанием 
мелиоративных систем за
нимается очень слабо. Уп
равление существует уже 
четыре года, а обслужива
ние в полной мере, в соот
ветствии с техническими 
требованиями, еще не про
ведено ни на одном объекте. 
А ведь принято решение 
облисполкома, в котором 
предусматривается, чтобы 
управление к 1981 году пол
ностью удовлетворяло зап
росы хозяйств по техниче
скому обслуживанию мели
оративных систем. Показа
телен в этом отношении и 
опыт наших соседей-кеме- 
ровчан, где все межхозяй
ственные и внутрихозяйст
венные системы обслужива- 
ваются мелиоративными 
организациями.

Такая постановка вопроса 
в настоящее время не озна
чает, что районные управле
ния сельского хозяйства, 
колхозы и совхозы в ожи
дании лучших времен мо
гут бездействовать. К сожа
лению, не приняты исчер
пывающие меры по ремонту 
и использованию мелиора
тивных систем во многих 
хозяйствах области, и осо
бенно в совхозах Бакчар- 
ского, Кожевниковского и 
Кривощеинского районов. 
Например, шесть «Фрега
тов», три ДДН-70 и «Вол
жанка» (весьма дорогостоя
щее оборудование) практи
чески простояли нынче в 
совхозах «Галкинский»,
«Прогресс» и «Чернышев
ский» Бакчарского района. 
Безответственно отнеслись 
руководители совхоза «За
веты Ленина» Кожевников
ского района к сохранности 
мелиоративного оборудова
ния на своих орошаемых 
землях. Дирекция совхоза и 
агрономическая служба 

даже после ремонта всех 
узлов и самой сети не орга
низовали полив.

Среди некоторой части 
руководителей и специали
стов можно услышать: «Нас 
и так дождями заливает». 
Получается, что не объек
тивные обстоятельства, не 
необходимость получать га
рантированные урожаи, а 
чья-то прихоть заставляет 
хозяйства иметь у себя ме
лиоративные системы. Ко
нечно, правильное пользо
вание искусственным дож
дем —• дело не простое, тре
бующее суммы определен
ных знаний и агрономиче
ского расчета. У  нас же 
сплошь и рядом нарушается 
требование водообеспечен- 
ности активного слоя поч
вы. Многолетние наблюде
ния показывают, что паде
ние урожая происходит ча
сто из-за дефицита влаги, 
как раз в фазе кущения, 
выхода в трубку и форми
рования генеративных орга
нов. То есть гарантирован
ные урожаи в нашей обла- 
ти можно получать не сто
лько в расчете на погоду-ма- 
тушку, сколько на грамот
ное, своевременное исполь
зование оросительных си
стем. Ну, а для этого нужно 
иметь хотя бы простейшую 
лабораторию. Можно поль
зоваться также услугами 
областной агрохимической 

лаборатории и районных 
гидрометбюро. Есть подоб- 

, ное учреждение и в управ
лении осушительно-ороси
тельных систем.

Анализируя результаты 
выращивания различных 

культур на поливе, замеча
ешь, что урожаи выше там, 
где и раньше, до орошения, 
не прятались за объектив
ный фактор — погоду, а 
старались противопоставить 
ей высокую культуру зем
леделия. Потому что «пого
ду» делает не только вода, 
но многие другие факторы. 
Иначе говоря, орошение не 
облегчило, а прибавило от
ветственности агрономам, по
ставив под контроль их де
ловые качества. Например, 
мы имеем пока в хозяйст
вах очень низкую урожай
ность многолетних трав на 
поливе: в 1978 году — 106
центнеров с гектара. Одна 
из главных причин кроется 
в некачественном залуже- 
ний пастбищ, а уж вторая 
причина — нарушение тех
нологии полива. К осталь
ным недостаткам можно от
нести техническое несовер
шенство мелиоративных 
систем, которые требуют 
для обслуживания большого 
числа механизаторов, много 
ручного труда для расклад
ки разборных труб. Мож
но устраивать стационарную 
сеть, которая по стоимости 
дороже обычной, но в конеч

ном итоге все-таки намного 
эффективней. Поэтому в на
стоящее время принимают
ся меры к проведению ре
конструкции разборных си
стем. Ну, а то обстоятельст
во, что 70 процентов мели
оративных систем, соору
женных в хозяйствах обла
сти, оказались примитивны
ми, нужно отнести на счет 
областного технического со
вета.

При дальнейшем строи
тельстве оросительных си
стем, на мой взгляд, нужно 
применять как можно бо
льше широкозахватной по
ливной техники в комп
лексе с электрифицирован
ными насосными станциями. 
Неплохие результаты дает 
использование дальнеструй
ных дождевателей ДД-30, 
45, 70. Нужно бы организо
вать на предприятиях обла
сти выпуск таких насадок 
по примеру Белорусской 
ССР.

Большие претензии у экс
плуатационников к инсти
туту Томскгипроводхоз. На
пример, водохранилище для 
долголетних культурных па
стбищ в совхозе «Родина» 
Томского района с 1976 года 
не заполняется водой. Зна
чит, 200 тысяч рублей выб
рошены по вине института 
на ветер. Воды в хранили
ще не прибавилось даже 
после институтского заве- 
рительного письма, скреп
ленного подписями и печа
тью. На водохранилище в 
Десятовеком отделении сов
хоза «Заветы Ленина» ’ Ко
жевниковского района
всплыло со дна много ко
чек, и систему стоимостью 
почти полмиллиона рублей 
в настоящее ' время нельзя 
эксплуатировать. В проекте 
же оговаривалось, что тако
го случиться не может.

Более 60 процентов ороси
тельных сетей в области по
строены из малонадежных 
асбестоцементных трубо
проводов. Другая причина 
частых аварий: расчет до
пустимого внутреннего дав
ления делается институтом 
по устаревшей методике. Н е, 
слышно голоса нашей науки 
по таким проблемам, - как 
строительство закрытого 
дренажа, технология выра
щивания многолетних трав, 
овощей и зерновых на поли
ве в конкретных условиях 
хозяйств.

Эффективное использова
ние оросительных систем 
невозможно без постоянно
го контроля за ними со сто
роны механизированных 
звеньев. В составе этих про
изводственных мелиора
тивных подразделений нуж
но иметь машиниста насос
ной станции, операторов 
дождевальных установок, 
двух-трех поливальщиков. 
Естественно, что во главе 
должен стоять опытный ме
ханизатор. Оплата труда 
членов звена — сдельно-пре
миальная с доплатой в кон
це года за количество про
изведенной продукции. Та
кой опыт уже есть в овоще
водческих хозяйствах
«Томь», «СтепакоЕСК.чй», 

«Батуринскйй». Правда, еще 
не все ладно здесь с оплатой 
труда, да и механизаторы в 
звеньях нередко меняются.

К 1981 году площадь оро
шаемых земель в области 
достигнет 30 тысяч гектаров. 
Поэтому нужно настойчиво 
думать и работать над 
тем, чтобы рационально 
распорядиться таким богат
ством. Мелиорированные 
земли должны обеспечивать 
гарантированное производ
ство сельскохозяйственной 
продукции, как это и преду
смотрено решениями XXV 
съезда КПСС, июльского % 
(1978 года) Пленума ЦК 
КПСС.

П. СТЕПАНОВ,
главный инженер-мели
оратор облсельхозуправ- 

ления.

В СЕЛЬСКИХ КЛУБАХ-ЗАТИШЬЕ
Страдная пора вбирает 

в себя целый комплекс по
литических, организацион
ных, культурных мероприя
тий. Однако в клубах По- 
росинского сельского Сове
та об этом словно забыли. И 
затишье на культурном 
фронте никто не пытается 
нарушить.

Выясняю причину у пред
седателя рабочкома совхоза 
«Петрово» С. Сайнаковой. 
Думалось, уж где-где, а в 
рабочкоме после выхода по
становления ЦК КПСС ра
бота клубов стоит на одном 
из первых мест. Но это, к 
сожалению, не так. Клубы 
как были, так и остались на 
задворках в жизни сельчан. 
Вся культурно-массовая ра
бота сводится к демонстра
ции кинофильмов. Нет и на
мека на планы работы, не 
ведутся кружки художест
венной самодеятельности. 
Нет даже подшивок газет, и 
они ворохом свалены на 
столах. -То, что на клубах 
нет даже расписания рабо
ты, заведующие считают

Постановление ЦК КПСС «О дальнейшем улучшении 
идеологической, политико-воспитательной работы» обра
щает внимание на необходимость совершенствовать дея
тельность сельских учреждений культуры. Но в клубах 
Поросинского сельского Совета Томского района этого не 
происходит...

нормальным явлением, по
ясняя, что у них рабочий 
день не нормирован. Но по- 
хож-то он больше всего на 
свободный...

Не удивительно, что на 
культстанах не увидишь 
«молний», боевых листков, 
лозунгов, призывающих ус
пешно провести заготовку 
кормов. Не найдешь свежих 
газет, журналов. А  вот слу
чаи пьянства механизаторов 
в столь ответственную 
страдную пору нередки.

В связи с этим вспоми
нается работа депутата 
сельского Совета Д. И. Мав- 
люкеевой, ранее заведовав
шей клубом в Эз'ште. Более 
года назад она перешла на 
более трудный участок ра
боты, став бригадиром жи

вотноводческой фермы. Ра
бочий день у нее начинал
ся, как правило, с разнаряд
ки в конторе у управляю
щего Ш. III. Курбанбаева. 
Благодаря этому она была 
в курсе всех повседневных 
дел отделения, соответствен
но строила и свою работу, 
большое внимание уделяя 
гласности соревнования жи
вотноводов, полеводов, ме
ханизаторов. Боевые лист
ки, «молнии» имели ощу
тимое воздействие: каждый 
ежедневно знал результаты 
своего труда, передовиков, 
звеньев, бригад. Сатириче
ские листки способствовали 
укреплению трудовой дис
циплины.

Сегодня клубом заведует 
новый работник — Р. Тахта-

баев. У  него на все стерео
типные ответы: клуб не
оформлен—не дают средств, 
нет культурно-массовой ра
боты — не соответствует по
мещение. Справедливости 
ради замечу, что управляю
щий отделением Ш. Ш. Кур- 
банбаев уделяет работе 
клуба внимание. В клубе 
было побелено, частично за
менена мебель. Но этого, ко
нечно, недостаточно.

Клубы Поросинского сель
ского Совета в Бориках, 
Петрове, Эуште, Пороеине 
похожи друг на друга, как 
близнецы. У всех — запу
щенный вид.

— У  нас животноводче
ские помещения выглядят 
лучше, — заметила депутат 
сельского Совета зоотехник 
М. Бухарова. — Во все ин
станции Вот уже несколько 
лет обращаемся, чтобы про
вели капитальный ремонт 
клуба, но пока одни обеща
ния. Село большое, а нет 
даже книжной передвижки.

Капитальный ремонт ну
жен, спору нет. Но ведь тер
ритории — опять-таки всех 
клубов — даже не обнесены 
штакетником, не озеленены. 
Что же мешает сделать то, 
на что не требуется особых 
затрат?

— Мы пытались несколько 
лет назад, даже клумбы раз
били, — вспоминает Р. Тах- 
табаев. — Но по вечерам 
штакетник ломают, клум
бы топчут...

Но ведь и внутри клубов, 
е том числе и Зуштинского, 
вид не лучше. Стены окле
ены цветными картинками, 
случайными плакатами. Ли
сты клеются один на другой 
и представляют собой бес
системный наряд невообра
зимой пестроты.

Нельзя признать нор
мальным, что заведующие 
клубами работают обособлен
но. Партийные и профсоюз
ные работники приглашают 
их на совещания и планер
ки от случая к случаю, не 
ставят перед ними конкрет
ных целей с учетом требо
ваний дня. Поэтому в клу
бах если где и созданы со
веты, то формально. Актива 
нет. ,

Можно привести множест
во примеров, доказываю
щих, что роль клубов в сов
хозах, расположенных на 
территории Поросинского 
сельского Совета, приниже
на. И ясно, что с таким по
ложением мириться нельзя, 

О. ГАВРИЛЕНКО, 
наш нешт. корр.

Томский район.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



’25 августа 1979 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ*

РАССКАЖУ О ХОРОШЕМ ЧЕЛОВЕКЕ

ЗН АК О М ЬТЕСЬ: 
А. П. БИДЮКОВА

О добрых мастерах своего 
дела слагают песни, пишут 
книги. Это и «люди в белых 
халатах», и «молодой аг
роном», и «учительница пер
вая моя». У А. П. Бидюко- 
вой профессия, о которой пе
сен пока не сложено. Она— 
электромеханик районного 
узла связи, считают — одна 
из лучших. По ней равня
ются другие работники. 
«Скромна и серьезна, от
ветственная мастерица», — 
говорят о ней сотрудники.

Нелегко у телефонистов. 
Аварии не выбирают вре
мени, случаются днем, ночью, 
в пургу, дождь. Независимо, 
отдыхает ли Александра 
Павловна или занимается 
домашними делами, выез
жает она на повреждение 
телефонной линии. Надо! — 
этим словом определяет от

ношение к- своим обязанно
стям. А  если надо,—значит, 
будет выполнено.

Но не только на производ
стве показала себя с хоро
шей стороны А. П. Бидюко- 
ва. Пятый раз избирается 
она депутатом районного 
Совета, возглавляет нынче 
постоянную депутатскую ко
миссию по социалистиче
ской законности и охране 
общественного порядка. Ко
миссия является одной из 
лучших в районном Совете. 
В ее составе пять человек. 
Обязанности распределены 
между всеми депутатами. 
На заседаниях были заслу
шаны отчеты о работе това
рищеских судов пивзавода, 
ПМК-6, ЦМК-9, совхоза 
«Прогресс», хлебоприемного 
пункта, других предприя
тий и хозяйств. Комиссия

ищет новые формы работы: 
провела выездные заседа
ния в Плотниковском и 
Парбигском сельских Сове
тах.

А. П. Бидюкова, вместе с 
депутатами планируя рабо
ту; старается не упустить 
ни одного важного вопроса, 
вернуться к принятым ранее 
решениям, проверить, как 
выполняется воля народных 
избранников.

Заметный резонанс полу
чило обсуждение депутат
ской комиссией практики 
борьбы с хищениями на мя
сокомбинате, в райпо, изу
чены и обсуждены работа 
коллектива ОПТУ № 5 по 
предупреждению правонару
шений, состояние трудовой 
дисциплины на комбинате 

■ коммунальных предприя
тий.

Комиссия и ее председа
тель активно участвуют в 
подготовке вопросов на за
седании исполкома. И везде 
чувствуется принципиаль
ное, рабочее мнение народ
ного депутата Александры 
Павловны Бидюковой.

Н. КАРГАПОЛЬЦЕВА,
инструктор Бакчарского 

райисполкома.

В Ы Е З Д Н О Е
З А С Е Д А Н И Е
ОБЩЕСТВЕННОЙ
ПРИЕМНОЙ

Недавно в село Рыбалово 
Томского района выезжала 
общественная приемная 
«Красного знамени». Прием 
трудящихся вели секретарь 
райисполкома Л. Д. Старко
ва и председатель совета об
щественной приемной В. И. 
Литвинова. Рабочие мастер
ских, механизаторы, живот
новоды совхоза им. 50-летия 
СССР, жители Рыбалова и 
близлежащих поселений по
делились своими заботами, 
отметили недостатки, попро
сили принять меры к их 
устранению. По общему мне
нию рыбаловцев, выездное 
заседание общественной
приемной удалось. Такая 
форма общения газеты с чи
тателями на селе будет 
практиковаться и впредь.

Об одной из просьб рыба
ловцев мы рассказываем 
сегодня в газете.

Они пришли на прием 
втроем. Поочередно вступая 
в разговор, дополняя друг

друга, В. И. Разумова, Т. И. 
Тагорская и Р. Н. Ковалев
ская рассказали о дорожных 
страданиях рьгбалОвцев.

— В субботу, в воскресенье 
и в понедельник автобусы 
ходят плохо: всего четыре 
рейса. Маленькие ПАЗики 
не могут увезти всех жела
ющих. Особенно трудно по
пасть в Томск в понедель
ник: автобусы, возвращаясь 
из Верхне-Сеченова, зачас
тую проходят, не останавли
ваясь. А  если и остановится, 
то в него еле-еле втиснешь
ся и всю дорогу будешь сто
ять, как журавль, на одной 
ноге.

Секретарь парткома сов
хоза Д. Г. Собачкин и пред
седатель сельсовета В. М. 
Зюбанов дополнили жен- 
нхин. Выяснилось, что они 
не раз обращались и к ру
ководству автоколонны
№ 1977, и в областное тран
спортное управление с 
просьбой наладить автобус
ное сообщение по маршруту 
Томск — Рыбалово. Выход 
можно найти, сделав укоро
ченный рейс до Рыбалова и 
обратно, или пустив на эту 
линию большие автобусы. 
Общественная приемная на
деется, что руководители 
областного транспортного 
управления на сей раз 
внимательно рассмотрят 
просьбу рыбаловцев и дадут 
исчерпывающий ответ ре
дакции газеты.

- К Р А С Н О Г О -
^ З Н А М Е Н И Р

ЧЕЛОВЕК И ДОРОГА

НИКТО НЕ ЗАБЫТ, НИЧТО НЕ ЗАБЫТО

35 ЛЕТ СПУСТЯ
Почти 35 лет прошло е то

го времени, когда я был 
представлен к медали «За 
отвагу». Но получить мне 
ее так и не довелось. 11 ап
реля 1945 года был ранен, 
попал в госпиталь. Из гос
питаля, который стоял в 
Чехословакии, вышел в 
июне 1945-го. Война закон
чилась, и моя часть ушла в 
Россию.

Когда в феврале этого го
да в Советском райвоенко
мате я получал удостовере
ние участника Великой 
Отечественной войны, рас
сказал работникам военко

мата, что затерялась моя 
награда. Меня вниматель
но выслушали, расспросили, 
в какой части, в какое вре
мя и где участвовал в боях. 
И вот на днях военный ко
миссар вручил мне прави
тельственную награду — 
медаль «За отвагу», кото
рую я считал утерянной. 
Можно понять мою радость, 
мое состояние, которое я 
испытал. Вспомнил события 
тех грозных лет, своих бое
вых товарищей. И, конечно, 
чувствовал благодарность 
работникам военкомата за 
их кропотливую поисковую 
работу. Это еще один при

мер, подтверждающим ло
зунг: «Никто не забыт, нич
то не забыто».

А. МАКАРЕНКО, 
участник Великой Оте

чественной войны, 
г. Томск.

* * *
ОТ РЕДАКЦИИ. Мы по

интересовались в военко
мате, за что Александра 
Григорьевича Макаренко 
представили к боевой меда
ли. В наградном листе рас
сказывается: «В наступаю
щем бою 28 марта 1945 года 
наводчик станкового пуле
мета гвардии ефрейтор А. Г. 
Макаренко обнаружил заса
ду. угрожающую наступле
нию части. Воин скрытно 
проник во фланг этой груп
пы и пулеметом рассеял ее». 
За этот подвиг и был пред
ставлен к награждению ме
далью «За отвагу».

О Т Ш С Т В Е Н И О С Т Ь -  
I  А В З Р О С Л Ы Х

Бесхозяйственность

БЕЗ БИЛЕТА
Сейчас идет серьезный 

разговор об экономии, тру
довой дисциплине. Мне хо
телось бы поговорить о поте
рях на пригородном желез
нодорожном транспорте. В 
конце июля и начале авгус
та я ездил на электричке. 
На остановках «84-й км» и 
«31-й км» билетных касс нет. 
Не видел я билетных кас
сиров и в вагонах. На про
межуточных остановках 
билет купить невозможно — 
стоянка одна-две минуты. 
Как ни стыдно, но вынуж
ден признаться — ехал « зай
цем»  туда и обратно.

Беда в том, что таких, как 
я, невольных безбилетников, 
много. У некоторых имелись 
сезонные проездные билеты, 
большинство же ехало прос
то так. Если посчитать, что 
электричка ходит несколько 
раз в сутки, что в составе 
около десятка вагонов, а в 
каждом —сотни пассажиров, 
то сумма неоплаченного 
проезда будет внушительной. 
Где выход? Раньше по ваго
нам ходили кассиры, прода
вали билеты. Можно эту 
функцию передать и кассам- 
автоматам, установленным 
через 2—3 вагона.

г. Томск.
А. ЛОБАНОВ.

Помощь...

ЗА « Т Р О Я К »
По служебным обязаннос

тям мне пришлось на борто
вой автомашине поехать в 
Асино. За Холдеевом один из 
участков дороги был пере
крыт, объезд сделали протя
женностью около четырех 
километров по лесисто-боло
тистому участку. Как прео
долевали водители этот учас
ток дороги, можно предста
вить. Руководителей дорож- 
ИО-строительного управления, 
ведущего ремонт шоссе, 
видимо, это абсолютно не ин
тересует. А  бульдозеристам- 
хапугам просто благодать! 
Как машину вытащил из 
трясины—так три рубля, а то 
и пятерка в кармане. Ровно 
два часа мы пытались само
стоятельно выбраться из 
этой западни. Бесполезно! 
Уговорили бульдозериста вы
тащить нас за «трояк»...

П. СКЛЯРОВ, 
участник Великой 

Отечественной войны, 
инженер управления 

Химстрой.

П Р О В Е Р Е Н О :  О Т П И С К А
НА СЛОВАХ: «В вашей квартире произведен ремонт, 

в настоящее время ведутся малярные работы», — ответил 
16 августа заместитель директора Томского ЛПК И. Кри- 
вовяз на жалобу томички Ф. Журавлевой с улицы Перво
майской, 153, обратившейся в редакцию.

НА ДЕЛЕ: «Если документ, подписанный И. Кривовя- 
зом, принять за шутку, то нужно . признать —- шутка 
плохая. Уже много лет протекает крыша, потолки рас
трескались, отваливаются. Дождь пройдет — вода стоит 
в коридоре, бежит по стенам, заливает лестницу. А  ведь 
не за горами и зима. Последний раз в ЖКО была в июле. 
Начальник ЖКО заявил: «Нет людей. Организуйте брига
ду из жильцов (жильцы большей частью — пенсионеры, 
мне самой 70 лет) н сами почините крышу». Я безуспеш
но ищу штукатура, чтобы отремонтировать потолок. Так 
мы и живем с дырявой крышей и мокрым потолком.

Ф. ЖУРАВЛЕВА. 20 августа.

Это случилось недавно. 
В госавтоинспекцию со 
станции скорой помощи со
общили, что в районе оста
новки «Школа № 55» на ул. 
Смирнова автомобилем сби
та пятилетняя девочка. С 
тяжелым диагнозом Окса
на, так зовут девочку, попа
ла на больничную койку. 
Как же это произошло?

Рассказывает мать потер
певшей: «Вечером мы. воз
вращались домой. На оста
новке стояли долго, так как 
автобусы шли переполнен
ные. Дочку за руку не дер
жала, потому что в руках у 
меня были сумки. Подошел 
автобус. Мы собрались в 
него войти. Но в это Бремя 
в остановке подошло такси, 
и я решила доехать до дома 
на нем, однако водитель 
везти отказался. Когда вер
нулась на остановку автобу
са, дочки там не было. Она 
уехала одна».

Пятилетняя--девочка одна 
б автобусе. Почему-то никто 
не спросил ее, с кем она 
едет и куда. Вместе с други
ми пассажирами Оксана 
вышла на своей остановке, 
стала переходить ул. Смир
нова. Как пишет в объясне
нии водитель В. И. Жарков, 
автобус обходили и сзади 
(как того требуют Правила 
дорожного движения), и 
спереди. Вслед за наруши
телями девочка обошла ма
шину спереди. Здесь ее и 
сбил проходящий автомо
биль УАЗ-452. ■ Водитель
В. Э. Вебер спокойно поехал 
дальше.

Из характеристики: «Вла
димир Вебер работает в

АТБ -8 шофером с апреля 
1978 года. Зарекомендовал 
себя с положительной сто
роны, нарушений правил 
дорожного движения и ав
тотранспортной дисципли
ны не имеет. По характеру 
скромный, в быту положи
тельный».

И вот этот «в быту поло
жительный» уезжает с ме
ста происшествия, даже не 
поинтересовавшись, что же 
с ребенком, который лежит 
на проезжей части.

Разумеется, Оксану не 
оставили без помощи. Двое 
подростков помогли ей под
няться и перейти улицу. 
Галина Родионовна Ревво, 
работница станции Томск-П, 
привела девочку к себе, об
работала рану, помогла ей 
добраться до дома.

Не остался безучастным 
и шофер автобуса, в кото
ром ехала Оксана. Он оста
новил водителя, сбившего 
девочку, ' сообщил о проис
шествии в ГАИ. Обществен
ный автоинспектор, передо
вой водитель пассажирско
го автопредприятия № 1 
Владимир Иванович Жар
ков помог разобраться в 
происшествии.

О многом говорит слу
чившееся. Больно видеть 
травмированных детей, еще 
горше слышать о Их гибели. 
Около шестидесяти детей 
пострадало на дорогах об
ласти нынче, среди них 
много дошкольников. Оши
бались, как правило, дети. 
Но ответственность за это 
несут . взрослые.

Н. БУРАСОВА,
старший инспектор гос- 

автоинспекцни.

После вашего письма
В редакцию пришло пись

мо от 3. Гордукаловой, про
живающей в Асине. Она со
общала, что уже долгое вре
мя узел связи не может по
ставить телефон участнику 
Великой Отечественной вой
ны И. Камелину. Председа
тель Асиновского гориспол
кома В. Никитенко сообщил 
редакции, что телефон под
ключат к 25 августа. За про
явленную волокиту и другие 
упущения в работе началь
ник Асиновского эксплуата
ционного линейного цеха 
связи А. Прохода освобож
ден от занимаемой должно
сти.

«На базе отдыха электро
механического завода нет 
должного порядка: помеще
ния захламлены, комнаты 
давно не белены, не убира
ются, холодильники неис
правны», — об этом писали

нам рабочие предприятия. 
Секретарь облсовпрофа
A. Реннит отвечает редак
ции, что содержание письма 
соответствует действитель
ности. Состоялось заседание 
завкома. Начальник ЖКО 
завода Е. Сидоренкова пре
дупреждена. Кладовщику
B. Зацепину объявлен выго
вор. Сейчас па территории, 
в жилых корпусах наведен 
порядок, подключены холо
дильники. Работа базы отды
ха взята под контроль за
водским комитетом профсо
юза.

Жители д. Позднякова 
Шегарского района (всего 
23 подписи) в своем письме 
жаловались, что им прихо
дится ездить в город за са
мым необходимым — за мы
лом, спичками, солью. В 
селе не работает магазин. 
Заместитель председателя

Шегарского райисполкома 
Н. Шадой, куда мы направи
ли письмо для принятия 
мер, ответил: « Временно ма
газин расположен в школь
ном буфете. К первому сен
тября помещение, отведен
ное под магазин, будет отре
монтировано, поступит новое 
торговое оборудование. и ма
газин будет обеспечен необ
ходимыми промышленными 
и продовольственными това
рами».

Начальник областного уп
равления бытового обслужи
вания населения Б. Степа
нов в ответ на письмо жи
телей поселка Алъмяково 
Первомайского района, кото
рые сетовали на закрытие 
в селе пошивочной мастер
ской, сообщил: « Жителей по
селка будет обслуживать 
швейная мастерская поселка 
Улу-Юл».

В н и м а н и е :  в о л о к и т а
Томичка Л. Попова, про

живающая по улице Сал
тыкова-Щедрина, 48, обра
тилась в редакцию. В 1977 
году она получила благо
устроенную квартиру. И 
все бы хорошо, но в под
вале, под квартирой, уста
новлены подкачивающие 
насосы для подачи воды 
на верхние этажи, шум 
которых не дает нормаль
но отдыхать. Дважды 
главный государственный 
санитарный врач санэпид
станции Советского райо
на Л. Порохина давала 
предписания руководите
лям домоуправления № 2, 
жилищно - коммунальной 
конторы управления
строительства: «Принять

неооходимые меры для 
снижения уровня шума». 
Определены и сроки вы
полнения распоряжения. 
Но руководители не вы
полнили предписания. В 
апреле был получен ответ 
из территориального уп
равления строительства за 
подписью начальника 
Г. Муравьева. В нем сооб
щалось, что по решению 
горисполкома создана ко
миссия по проверке водо
снабжения в районе улиц 
Алтайской и Салтыкова- 
Щедрина. Трест Спец- 
строймеханизация произ
водит закольцовку этой 
линии. В настоящее вре
мя вода в домах этого 
квартала подается без под
качивающих насосов.

ОТ РЕДАКЦИИ. Третий 
год пошел, как тянется 
эта волокита. Руководите
ли указанных учрежде
ний не выполнили данно
го государственным сани
тарным врачом предписа
ния. Кто в этом повинен? 
Прежде всего — комму
нальщики. Кто, как не 
они, обязаны избавить 
жильцов от шума? Но и 
санитарная служба, в свою 
очередь не раз давая рас
поряжения, не настояла 
на их выполнении. А  ведь 
если бы санэпидстанция 
полностью использовала 
данные ей права, дело 
можно было закончить 
быстрее.

м с т н и к

Есть в нашем микрорай
оне «беспокойный» человек 
— Л. Г. Прейсман. Льва Го- 
дыльевича у нас знают мно
гие, особенно — молодежь. 
Знают как человека энер
гичного, деятельного, у ко
торого слово не расходится 
с делом. Задуманное жиль
цами доводится до конца. 
И во многом это его заслуга. 
При самом активном его 
участии отремонтирована 
детская площадка возле до
ма, в порядке содержится 
подвал.

Особенно .много внимания 
Л. Г. Прейсман уделяет де
тям. Он внештатный инспек
тор опорного пункта мили
ции и общественности. Ак
тив опорного пункта под 
руководством депутатов ор
ганизовал детский клуб. 
Полностью отдает себя Лев 
Годыльевич работе с под
ростками. Некоторые его 
подшефные, бывшие «труд
ные» подростки, успешно 
закончили школу и сейчас 
служат в армии. От души 
благодарны наставнику их 
матери. Кроме того, Л. Г, 
Прейсман -—помощник пред
седателя домового комитета 
по работе с подростками.

30 лет ветеран Великой 
Отечественной войны зани
мается общественными дела
ми. До того, как приехать в 
Томск, жил на Сахалине. 
Там его вклад в обществен
ную жизнь отмечен грамо
тами и благодарностями. 
Желаем Льву Годыльевичу 
не уставать в своих добрых 
делах.

Липина, Семенова, Смир
нова и другие жильцы 
дома № 28/2 по ул. Сер

гея Лазо.
г. Томск.

Еждынародная
н ф о р м э ц и я

Р е п о р т ы  Т А С О  и А П Н  соовщают

Т О Р Ж Е С Т В Е Н Н О Е
БУХАРЕСТ, 23 августа. 

Здесь состоялось торжест
венное собрание обществен
ности, посвященное 35-й го
довщине освобождения Ру
мынии от фашистского ига, 
на котором с докладом вы
ступил Генеральный секре
тарь РКП, Президент СРР 
Н. Чаушеоку.

Он сказал, что вооружен
ное восстание 23 августа 1944 
года явилось событием боль
шой важности в жизни ру
мынского народа и открыло 
новую эру в истории разви
тия страны. Широкие народ
ные массы, все прогрессив

ные силы страны, возглав
ляемые Коммунистической 
партией, с самого начала за
няли твердую позицию по 
отношению к агрессии гит
леровской Германии против 
Советского Союза, сурово 
осудив участие Румынии в 
этой войне, включились в 
борьбу за выход страны из 
войны и присоединение к 
антигитлеровской коалиции.

Большое влияние на меж
дународную обстановку, а 
также на положение в Ру
мынии, подчеркнул доклад
чик, оказали победоносное 
наступление Советской Ар

мии, блестящие успехи, до
стигнутые народами первой 
страны социализма, которые 
вынесли на своих плечах 
основную тяжесть войны и 
внесли самый большой вклад 
в разгром фашизма.

Докладчик заявил, что 
РКП и СРР уделяют боль
шое внимание развитию от
ношений с социалистически
ми странами. Румыния бу
дет и впредь делать все для 
того, чтобы ее отношения с 
социалистическими страна
ми расширялись и укрепля
лись на благо интересов на
родов.

* I I
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ФИНЛЯНДИЯ. Саймен- 
ский канал по праву назы
вают водной артерией друж
бы между СССР и Финлян
дией. Объем перевозимых 
по каналу грузов в эту на
вигацию уже превышает по
казатели прошлого года, 
равные одному миллиону 
тонн. На ближайшее же бу
дущее поставлена задача до

стичь уровня полутора мил
лионов тонн. Суда обеих 
стран перевозят по каналу 
технику, лес, бумагу, уголь, 
топливо.

Сайменский канал имеет 
важное значение для эконо
мики Финляндии. Он дает 
выход к Балтийскому морю 
восточным районам страны. 
В крупных промышленных

центрах, расположенных в 
Сайменской озерной системе, 
сооружены порты и причалы 
для приема морских судов. 
Отсюда без промежуточных 
перегрузок суда идут в Анг
лию, а по водной системе 
СССР — в Иран и другие 
страны.

НА СНИМКЕ: на одном 
участков канала.

Фотохроника ТАСС.

Л .  КОРВАЛАН: ПОБЕДА БУДЕТ 
ЗА ЧИЛ ИЙС КИМ НАРОДОМ

МЕХИКО, 23 августа. По
зицию чилийских комму
нистов по основным акту
альным проблемам страны 
выразил Генеральный сек
ретарь КПЧ Луис Корвалан 
в распространяемом под
польно в Сантьяго обшир
ном документе под заголов
ком «Наш демократический 
проект».

Компартия Чили, говорит
ся в нем, выступает за соз
дание после свержения фа
шистской диктатуры Пино
чета нового демократическо
го и народного строя, кото
рый будет способствовать 
преобразованиям, отвечаю
щим объективным потребно
стям социального прогрес
са. Характер будущего де
мократического строя будет 
зависеть прежде всего от ор
ганизованности, зрелости и 
силы народа, от борьбы ра
бочего класса и способностей 
его политического руковод
ства.

Коммунисты, подчеркивает 
Л. Корвалан, выступают за 
максимально возможное 
продвижение вперед в пол
ном согласии с союзниками 
из Народного единства и при 
откровенном и ясном взаи
мопонимании с другими де
мократическими силами.

Компартия борется за ус
тановление демократическо
го строя, в котором будут 
ликвидированы привилегии, 
империализма и олигархии 
в Чили. Она — сторонница 
существования нескольких 
политических партий, в том 
числе оппозиционной. В то 
же время КПЧ считает, что 
никто не должен иметь пра
во действовать против суве
ренитета народа или демо
кратических прав и свобод. 
Фашизм должен быть за
прещен, так как он пред
ставляет собой реальную уг
розу для демократии, для 
прав и благосостояния наро
да.

По мнению Генерального 
секретаря КПЧ, сегодня в

Чили имеются объективные 
условия для создания широ
кого движения различных 
классов и социальных сло
ев, против интересов кото
рых выступает фашистская 
тирания. Борьба за единство 
демократических сил долж
на вестись постоянно и 
иметь правильную и ясную 
ориентацию.

Коммунисты, как реаль
ные политики, готовы учи
тывать различные условия и 
облегчить любые шаги, со
ответствующие интересам 
народа. Главное сегодня — 
свержение фашизма.

Анализируя положение в 
КПЧ, Л. Корвалан указыва
ет, что в тяжелейших усло
виях фашистского террора 
партия сохранила свою ор
ганизацию и активность и в 
настоящее время является 
самой многочисленной в 
стране. Ее связи с рабочим 
классом и другими слоями 
народа глубоки и неразрыв
ны.

Генеральный секретарь 
КПЧ подчеркивает большое 
значение успехов Советско
го Союза и других социали
стических стран для борьбы 
народов всех стран против 
империализма. Любые по
пытки подорвать престиж 
социализма наносят ущерб 
единству революционных 
сил. В этом плане он отме
тил, что китайские руково
дители изменили делу 
борьбы народов против им
периализма.

В заключение документа 
отмечается широкий размах 
борьбы чилийского народа 
против фашистской дикта
туры в этом году. В борьбу 
включаются все новые и но
вые слои населения. Анти
фашистское движение ста
новится все более инициа
тивным и широким. Победа, 
подчеркивает руководитель 
чилийских коммунистов, бу
дет за народом. Ему принад
лежит будущее.

П Р О И С к,и 
Н Е  К И Н А

ТОКИО, 23 августа. Ки
тайское руководство ак
тивизирует усилия, на
правленные на подрыв 
демократического движе
ния в Японии. Заявляя о 
поддержке японо-амери
канского военного союза, 
Еыступая с призывами о 
наращивании «сил само
обороны», Пекин в то же 
время вмешивается во 
внутренние дела Компар
тии Японии, пытается по
дорвать ее позиции.

Сейчас, когда консерва
тивная либерально-демо
кратическая партия взяла 
курс на досрочный рос
пуск нижней палаты пар
ламента и проведение вы
боров осенью текущего 
года, желая отвлечь вни
мание избирателей от 
жгучих проблем, стоящих 
перед страной, прокитай- 
ские группировки в Япо
нии объявили о решении 
выдвинуть своих канди
датов на выборах в пар
ламент и именно в тех 
избирательных округах, 
где традиционно добива
ются успеха коммунисты.

Свидетельством тесных 
связей Пекина с этими 
группировками, пишет 
«Акахата», является
одобрение ими внешнепо
литического курса КНР, 
в том числе одобрение 
поддержки Китаем полпо- 
товской клики, зверски 
. расправившейся с мил
лионами кампучийцев, и 
агрессии Пекина против 
социалистического Вьет
нама. Эти группировки 
являются сейчас главным 
орудием Китая в борьбе 
против японских комму
нистов.

Факты вмешательства 
китайского руководства с 
позиций великодержавно
го шовинизма во внут
ренние дела других стран 
широко известны всему 
миру, подчеркивает «Ака
хата». Нынешние происки 
против КПЯ являются 
звеньями той же цепи.

П О Л О Ж Е Н И Е  В  И Р А Н Е
ТЕГЕРАН, 23 августа. Как 

явствует из сообщений ме
стного радио, на западе Ира
на продолжаются вооружен
ные столкновения между 
правительственными вой
сками и курдскими пов
станцами, выступающими за 
автономию курдов. Бои име
ли место вблизи города Сек- 
кез. Обе стороны понесли 
потери убитыми и ранены
ми. Среди убитых — коман
дир 28-й пехотной дивизии.

Напряженное положение 
сохраняется в городе Меха- 
бад, где, как сообщило теге
ранское радио, сегодня бы
ла разгромлена штаб-квар
тира запрещенной властями 
Курдской демократической 
партии. В курдских районах, 
контролируемых иранской 
армией и «стражами рево
люции», проводится конфис
кация оружия у местного 
населения.

Хомейни выступил вчера 
по радио с обращением. в

котором призвал армию и 
«стражей революции» коор
динировать свои действия, а 
также неукоснительно со
блюдать дисциплину. Винов
ные в нарушении данного 
распоряжения, заявил он, 
понесут суровое наказание.

Хомейни объявил об ам
нистии тем курдам, которые 
добровольно сдадут оружие. 
Он дал указание директору- 
распорядителю Иранской
национальной нефтяной
компании выделить на раз
витие иранского Курдистана 
однодневный доход компа
нии от продажи нефти.
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ВОЙНУ ПРОШЕЛ СЙПЕР...
Сапер ошибается только 

раз. Такова суровая правда 
войны. Ошибка стоит саперу 
жизни. Всю войну прошел 
сапером Александр Карпо
вич Васильев и вернулся с 
фронта домой.

В армию рабочего Аси- 
новского лесозавода А. К. 
Васильева призвали в сен
тябре 1941 года. Направили 
в формировавшуюся в Том
ской области 370-ю стрелко
вую дивизию командиром 
саперного отделения. Алек
сандр Карпович был уже не
молод: исполнилось 37 лет.

В феврале 1942 года диви
зию ввели в бой юго-восточ
нее Старой Руссы. Отделе
ние Васильева сразу же по
лучило боевое задание: про
вести инженерную разведку 
направления действий диви
зии. Разведчикам и саперам 
первым предстояло сбли
зиться с противником.

Взяв щупы и ножницы, 
саперы тронулись в путь. 
Было тихо. Но вот вспышка 
ракеты осветила местность. 
Противник очередями из пу
лемета простреливал на
правление. Выполнение за
дачи осложнилось. Саперы 
решили продолжать развед
ку, передвигаясь по-плас

тунски. Метр за метром ос
торожно ползли вперед. До
стигли указанного рубежа, 
закрепились в ожидании от
вета на их боевое донесение. 
Вскоре на рубеж вышла пе
хота и заняла исходное по
ложение для атаки.

Октябрь 1942 года. Про
тивник превосходящими си
лами вел наступление на по
зиции дивизии. В ряде мест 
ему удалось просочиться в 
боевые порядки наших ча
стей. Отделению Васильева 
было поручено поставить 
мины на пути вражеской пе
хоты и танков. Под огнем 
врага саперы установили 
сотни мин, укрепив оборону 
наших подразделений.

В этих боях Александр 
Карпович был ранен. После 
лечения снова вернулся в 
свое подразделение.

В декабре 1943 года диви
зия готовилась к наступле
нию в районе деревни Де- 
мешкино, западнее города 
Невеля. Разведка установи
ла, что передний край фа
шистов был заминирован.

Отделению младшего сер
жанта Васильева предстояло 
в ночь на 15 декабря проде
лать два прохода в минных 
заграждениях противнике.

Выполнение задания ослож
нялось тем, что немцы за
нимали оборону на высотах, 
сопках и простреливали все 
подходы к их позициям.

Пробираясь по рыхлому 
снегу, саперы незаметно для 
врага достигли его передне
го края. Работая лежа, они 
разрезали проволоку, а за
тем начали обезвреживать 
одну мину за другой — мед
ленно, осторожно, но уверен
но, мастерски. Лично Алек
сандр Карпович снял 35 мин.

За выполнение задания он 
был награжден медалью «За 
отвагу».

В конце июля 1944 года 
наши войска вышли к Вис
ле. Отделение Васильева на
правили в распоряжение 
2-го батальона 1234-го стрел
кового полка в качестве ло
дочного расчета.

Десантная лодка Василье
ва при форсировании реки 
шла сразу за рыбацкими 
лодками разведчиков. Опыта 
управления лодкой у бой
цов Васильева не было. Ее 
сносило течением в сторону. 
Командир стрелкового под
разделения нервничал, торо
пил саперов. Но вот нако
нец первая группа бойцов 
высажена на берег.

Противник обнаружил 
лодки, когда они уже двига
лись обратно. В воздух 
взлетели десятки ракет. Во
да закипела от пуль, разры
вов мин и снарядов. Но об
становка требовала быстрее 
переправлять' подкрепления 
высадившимся подразделе
ниям. Под огнем противни
ка рейс за рейсом соверша
ли саперы Васильева. В от
делении появились потери. 
Приходилось каждому рабо
тать за двоих.

До рассвета личный со
став второго батальона был 
переправлен. Началась пе
реправа батальонных мино
метов. И тут в воздухе поя
вилась фашистская авиа
ция. К счастью, ни одна 
бомба не разорвалась по
близости от лодки. Саперы 
Васильева успешно пере
правили минометы через ре
ку.
, Вой на западном берегу 
разгорался. Стрелковым под
разделениям, захватившим 
плацдарм, артиллеристам 
требовались боеприпасы. 
Саперы во главе со своим 
командиром неутомимо под
возили на западный берег 
снаряды, мины, патроны.

В одном из рейсов Алек

сандр Карпович был ранен.
За проявленные мужество и 
отвагу в этом бою его на
градили орденом Красной 
Звезды.

Когда после госпиталя си
биряк вернулся в свой 657-й 
саперный батальон, наши 
войска готовились к новому 
наступлению.

При форсировании Одера 
Васильев снова возглавил 
лодочный расчет. К этому 
времени на реке начался 
ледоход. В сложнейших ус
ловиях лодка под управле
нием Васильева в период с 
5 по 7 февраля переправила 
на западный берег до 250 че
ловек бойцов и до 1,5 тонны 
боеприпасов.

Смелые и инициативные 
действия А. К. Васильева в 
наступательной операции 
от Вислы до Одера были 
отмечены орденом Славы 
третьей степени.

В ночь перед наступлени
ем полка на одерском 
плацдарме вновь пришлось 
напряженно поработать от
делению Васильева. Было 
проделано три прохода в 
минных полях и провешано 
направление для наступле
ния пехоты до траншей 
противника. Когда был за
нят установленный рубеж и 
дивизия получила приказ 
прочно закрепить плацдарм, 
отделение Васильева посла
ли заминировать передний 
край обороны на участке 
1232-го полка.

Противник стремился во 
что бы то ни стало восста
новить утраченное положе
ние. Двое суток не затихал

бой. Саперы работали под
постоянным огнем против
ника. Но умелые и бес
страшные действия коман
дира отделения Васильева и 
его солдат обеспечили вы
полнение задачи в короткий 
срок. В течение 10 и 11 мар
та было установлено 300 
противотанковых мин.

За этот подвиг старший 
сержант Васильев награж
ден орденом Славы второй 
степени.

До победы оставалось ма
ло времени. Александр Кар
пович часто задумывался: 
«Тысячи километров ппой- 
дены по полям войны. 
Сколько раз бывал в пере
плетах! Курляндское... Стре- 
лицьт... Старая Русса... Запад
ный Буг... Везло. Ни одной 
ошибки как сапер не допу
стил, остался л:ив. Вот и 
войне скоро конец. Только 
бы не ошибиться...»

А  от конца войны отделя
ло Васильева еще не одно 
суровое испытание.

В ночь на 15 апреля 1945 
года отделению предстояло 
проделать проходы в своих 
минных полях, а в ночь на 
16 апреля — в минных по
лях противника. Расстояние 
между передним краем на
ших частей и позициями 
врага было незначительным. 
На проволочном загражде
нии немцев была обнаруже
на сигнализация. Передний 
край его обороны интенсив
но оовещался. Во время ра
боты нужны строжайшая 
маскировка и осторожность. 
На это старшего сержанта

Васильева нацелил коман
дир батальона майор Г. М. 
Кравец. Васильев применил 
все свое боевое мастерство, 
весь опыт, чтобы успешно 
выполнить задачу.

В последнем наградном 
листе военных лет о подви
ге А. К. Васильева записа
но: «...В ночи на 15 и 16 ап
реля 1945 года тов. Василь
ев, возглавляя группу раз
граждения, . проделал два 
прохода в минных по
лях — своих и противника, 
сняв при этом до 50 штук 
отечественных мин и 15 
мин противника в непо
средственной близости от 
его передней траншеи. Во 
время атаки нашей пехоты 
со своей группой он разми
нировал дорогу Лебус — 
Франкфурт-на-Одере, дав 
тем самым возможность 
продвигаться нашей техни
ке вперед...»

Весть о награждении 
Александра Карповича орде
ном Славы первой степени 
пришла к нему в мае 1946 
года, когда он уже работал 
на лесозаводе в Асине на
чальником отдела.

Ранения и пережитое во 
время войны тяжело отрази
лись на здоровье ветерана. В 
1956 году перестало биться 
сердце мужественного пат
риота нашей Родины, 'Верно
го сына Коммунистической 
партии, в рядах которой он 
состоял с 1944 года.

А. ДЕРЯЕВ, 
полковник запаса, вете
ран 370-й стрелковой 

дивизии.

Б Е С Е Д Ы  В Р А Ч А  «пшшш.т— тшп.тп.п— шпш

„ С Ю Р  П Р И З  Ы “ 
С А М О Л Е Ч Е Н И Я

О вреде самолечения напи
сано множество брошюр, 
статей, об этом говорят по 
радио, в телевизионных пе
редачах. Но, как ни странно, 
многие люди, едва почувст
вовав недомогание, не спе
шат к врачу, а начинают ле
читься по собственному разу
мению. В ход идут таблетки, 
порошки, мази из арсенала 

' домашней аптечки: темпера
тура — аспирин, оставшиеся 
от «прошлого раза» сульфа
димезин, этазол, даже анти
биотики; болит голова — 
анальгин; чуть понервничал 
— валериана, а то и седук
сен, мепробамат, снотворные 
препараты. По данным зару
бежных ученых, в Западной 
Европе к снотворным прибе
гает каждый четвертый. Не
которые панацею от' всех 
болезней, будь то снижение 
аппетита, простуда, нервное 
расстройство, ищут в алко
гольных напитках. Время от 
времени появляется своеоб
разная «мода» на те или 
иные лечебные средства и 
методы. Так, в последние- го
ды «популярность» завоева
ли прополис, мумие, гамма- 
лон, некоторые лекарствен
ные травы в виде настоев, а 
также лечение голодом, пи
тание только сырыми расти
тельными продуктами, гим
настические упражнения по 
системе индийских йогов, бег 
трусцой. И все это без ин
дивидуальных врачебных 
назначений, по совету дру
зей и знакомых. Отчего бы 
такое? Ведь сегодня каждый 
школьник знает, что в на
шей стране существует об
щедоступная, бесплатная 
квалифицированная меди
цинская помощь. Право на 
охрану здоровья законода
тельно закреплено в новой 
Конституции СССР. И все 
же обывательские взгляды 
еще очень живучи, может 
быть, в силу этого к самоле
чению до сих пор не вырабо
тано резко негативного отно
шения. Одним оно кажется 
безобидным и оправданным, 
другие, перелистав научные 
журналы, учебники, врачеб
ные справочники, считают 
себя уже достаточно грамот
ными в медицине. Во многом 
самолечению способствуют 
передаваемые из рук в руки 
«инструкции» и «рекомен
дации», составленные обыч
но лицами, не имеющими 
никакого отношения к меди
цине.

Среди них встречается нема
ло шарлатанов и даже психи
чески больных. А  отсюда и 
такие казусы, когда, казалось 
бы, легкое недомогание вслед
ствие неумелого применения 
лекарств оборачивается тя ж е
лыми осложнениями, а иног
да и трагическим исходом. В 
ж урнале  «ч е лов ек  и заной», 
№  10. за 1977 год в статье « У в 
лечение или преступление?» 
описывались случа и  гибели 
людей —  они в начестве само
лечения применяли д л и т е л ь 
ное голодание и ли подолгу 
стояли на голове по системе 
хатха-йога, не имея к то м у ни
какой подготовки. Поэтому не 
удивительно,  что голодание 
привело многих из них к г л у 
бокому истощению с пораже
нием почек, отравлению орга
низма продуктами распада соб
ственных тнаней. А  стойка на 
голове закончилась у  нетрени
рованных переломом шейных 
позвонков, кровоизлиянием в 
мозг и ...смертью.

Это, конечно, казуистиче
ские случаи, чаще же всего

самодеятельные попытки по
скорее избавиться от болез
ни приводят к тому, что не
дуг принимает затяжной, а 
иногда хронический харак
тер. И вот еще в чем несча
стье: иногда первые резуль
таты самолечения могут об
манчиво создавать иллюзию 
выздоровления, однако про
ходит время, и симптомы бо
лезни, только более усилен
ные, вновь дают о себе 
знать. И тогда недуг хуже 
поддается лечению. Бывает 
и такое: в результате непра
вильного пользования лекар
ствами болезнь меняет свои 
признаки, как бы маскирует 
их, поэтому врачу труднее 
разобраться в характере 
процесса, не всегда удается 
быстро поставить диагноз, 
назначить лечение. Другая 
беда: бесконтрольное приме
нение медикаментов может 
настолько изменить чувст
вительность организма к 
ним, что последующие по
пытки лечения ими нередко 
вызывают аллергические 
реакции, выражающиеся на
рушением работы жизненно 
важных органов и систем. 
Иногда чувствительность ор
ганизма к лекарствам сни
жается настолько, что они 
перестают оказывать лечеб
ный эффект.

Иные люди упрямы в сво
их рассуждениях: «Раньше
врач прописывал мне имен
но такое средство, и оно по
могало, значит, поможет и в 
этот раз». Ошибка! Со вре
менем характер недуга ме
няется, так же как меняется 
и общее состояние организ
ма больного. Те' сочетания 
лекарств, которые были при
емлемы на ранних этапах 
болезни, часто оказываются 
недостаточными в последу
ющем, допустим, при ее обо
стрении. А  дозы какие целе
сообразны: более высокие
или уменьшенные? Решить 
этот вопрос способен только 
врач, внимательно обследо
вав больного. Приходится 
слышать и такое обыватель
ское суждение: к лекарст
вам ни в каких случаях во
обще не надо прибегать, да
же если их прописал специ
алист, они ведь отравляют 
организм. Надежнее лечить
ся так называемыми естест
венными средствами и мето
дами. В их числе называют 
различные диеты и режимы 
питания, голодание, хо
лодные («моржевание») и 
горячие ванны, бег труоцой, 
дыхательную гимнастику, 
входящую в комплекс физи
ческих^ упражнений по си
стеме йогов, самовнушение 
или аутогенную тренировку.

Бытующее на этот  счет мне
ние подкрепляется к тому же 
н аучно-популя рной  медицин

ской литера турой ,  где можно 
встретить  до вольно снисходи
те льное отношение к возмож
ности самостоятельно лечи ть
ся. На ее стр аниц ах даются 
сведения и рекомендации не 
то лько о том, кан укр епить  
здоровье, но и как избавиться 
от некоторых болезненных со
стояний. Немало обследованных 
нами больны х не снрывали, 
что начали заниматься самоле
чением под влиянием чтения 
подобных книг.

Но мы-то, врачи, хорошо 
знаем, что ни одна болезнь 
не протекает одинаково даже 
у двух человек. Значит, в 
каждом отдельном случае 
нужно лечить не болезнь, а

больного с учетом особенно
стей его организма: пола,
возраста, перенесенных бо
лезней, условий внешней 
среды, типа высшей нервной 
деятельности, наследствен
ной предрасположенности и 
т. д. Иными словами, лечеб
ный процесс всегда индиви
дуализирован. Вот почему 
нельзя применять медика
менты без назначений вра
ча. В противном случае ле
карства окажутся бесполез
ными, а то и вредными, ведь 
могут возникнуть непредви
денные осложнения.

В свое время известный хи 
р у р г  академик Н. М. Амосов 
написал к н и г у  «Б е г  от и нфа рк
та » .  Она была понята многими 
однозначно: все долж ны  бе
гать. именно бегать от и нфа рк
та. Но во время бега один у м и 
рает как раз от инфарнта, 
др уго му ста новится хуже, а для 
третьего это действительно 
хорошо. И т у т  не ли ш не повто
рить: все зависит о т  индиви
дуаль но сти  организма, от того,  
на какой стадии находится бо
лезнь. Поэтому, прежде чем 
надевать тапочки и выбегать 
на у л и ц у  трусц ой , ну ж н о ' про
консультироваться у  врача.

Особенно недопустимо са
модеятельное лечение де
тей: организм ребенка, как 
известно, очень раним и 
уязвим, более чувствителен, 
чем у взрослых, к химиче
ским препаратам и  вещест
вам растительного проис
хождения. Увы, в нашей 
практике немало случаев, 
когда мать, не желая поме
щать ребенка в больницу, 
начинает поить его отварами 
трав, купленными на рынке, 
или, в расчете на лечебный 
эффект, кормит его одними 
фруктовыми соками. Но от
вары из неизвестных трав 
нередко вызывают отравле
ния, а «лечение» голодом 
ухудшает состояние больно
го малыша. Такое, повторя
ем, недопустимо.

В стране нашей немало 
делается для борьбы с само
лечением. В соответствии с 
постановлением ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР «О 
мерах по дальнейшему улуч
шению народного здравоох
ранения» строятся новые 
больницы и поликлиники, 
улучшается их снабжение 
лечебными и диагностиче
скими средствами, растет 
культура медицинского об
служивания, повышается 
уровень пропаганды меди
цинских и гигиенических 
знаний. Но многое зависит и 
от самого населения. Ведь 
здоровье — общественное бо
гатство страны, и его надо 
наращивать всем. Каждый 
человек должен нести ответ
ственность за состояние 
своего здоровья и окружаю
щих, заботиться о его ук
реплении. На практике — 
это здоровый образ жизни, 
включающий в себя физиче
скую культуру и спорт, 
культуру труда, быта, отды
ха и питания.

Начертанный - на знамени 
советского здравоохранения 
девиз* «Болезнь легче пре
дупредить, чем лечить» дол-* 
жен стать лозунгом масс. 
Тогда отступят недуги. А  ес
ли все-таки придет болезнь 
—  никакой самодеятельно
сти. не медля — к врачу 
Только так можно восстано
вить здоровье.

Ю. ПОЛИЩУК, 
доктор медицинских наук. ■

25 августа. « В  этом милом 
старом доме» —  19-30.

25 августа. Прощальны е га
стр оли  мастеров Ташкентского 
цирка —  16, 20.
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СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ 

«РОДИНА»
«Еме льян  П угачев »  (две се

р и и )—  8-30. 13. 16. 18-40. 21-20. 
« Ч у д а к  из 5-го « Б »  —  11-20.

имени М. ГОРЬКОГО
«Б архатны й  сезон» 8-35,

10-30. 12-25. 14-20, 16-15, 18-10. 
20-05, 22. Зал кинохроники. 
«Вива, Куба! Вива, фестиваль!»
—  9. 10-05, 11-10, 12-15, 13-20, 
14-25, 15-30. 16-35. «С ердце ма
те р и »  —  17-40.

«ОКТЯБРЬ»
«Иванцов,  Петров, Сидоров»

—  9. 10-50. 12-40. 14-30. 16-20. 
18-10, 20. 21-50. «Дачны й домик 
д л я  одной семьи» — 8-40. 12-10.
14. 16. 17-50. 19-40, 21-80. «Р е с 
публи ка Ш к и д »  —  10-30.

«СИБИРЯК»
М ультсборни к  № 88 —  9-20. 

«Це нтровой  из поднебесья» —  
И ,  12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 

21.
имени И. ЧЕРНЫХ 

«К огда  наступает сентябрь»
—  9, 10-40, 12-20. 14-10, 16.
17-40, 19-20, 21. «П е с н ь  о Ман- 
ш у к »  —  9. 12-20, 14-10. 16.
17-40, 19-20. 20-50. «Пото му, что 
я Айвар Л и д а к »  —  10-40.

«ПИОНЕР»
«Недопесок «Н а п о ле о н -П !»  — -

9. 10-40, 12-20. 14. 15-40, 17-20. 
«П о с о л  Советского Союза» —
19, 20-5.0.

'дом ОФИЦЕРОВ
« Л ю т ы й »  г—  17 , 19 , 21. 
КИНОТЕАТР ГОРСАДА 
«То в а р и щ  А р с е н и й »  —  11-30 

« О Л и ц е р с к и й  вальс»  —  13-10
14-50. 16-30. 18-10. 19-50. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД» 

М ультсборни к № 63 —  13
15. « Т ы  —  мне. я —  тебе» —  
17, 19. 21,

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Двое в новом доме» —  19

21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИВКАБЕЛЬ»
«П о д р а н к и »  —  17-10, 19. 21 

ДГ'М КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«К у з не ч и к »  —  18, 20.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«А ле к са н др  Плохоменко» —

15. 16-50. 18-40, 20-30.

Дом культуры ТЭМЗа 
объявляет набор на курсы 
вязания. Обращаться к ди
ректору.

О ЛЕТНЕ-ОСЕННЕЙ ОХОТЕ
На основании распоряжения Томского облисполкома от 

22 августа 1979 года № 450/р на территории Томской об
ласти летне-осенняя охота разрешается на водоплаваю
щую и болотную дичь, а также диких голубей в Алек
сандровском, Каргасокском и Парабельском районах с 
утренней зари 8 сентября 1979 года, на остальной терри
тории области — с 1 сентября 1979 года. Охоту на тетере
вов, глухарей и белых куропаток разрешить с 15 сентября 
1979 года до 1 марта 1980 года. В приписных охотничьих 
хозяйствах охота разрешается по путевкам обществ охот
ников и рыболовов. В угодьях, закрепленных за кооп- 
зверопромхозами, — по письменным разрешениям адми
нистрации этих хозяйств, а в угодьях государственного 
резервного охотничьего фонда охота разрешается только 
с разрешений управления охотничье-промыслового хо
зяйства или районных охотоведов.

Норма отстрела за световой день не должна превышать 
шести штук водоплавающей и четырех боровой дичи.

Охота на боровую дичь разрешается с обязательной 
сдачей государству определяемого заготовительными ор
ганизациями количества отстрелянной дичи.

Запрещается всякая охота в зеленых зонах г. Томска и 
городов области, в заказниках 1} воспроизводственных 
участках. Проезд на моторных лодках и автомототранс
порте с расчехленным оружием считается грубым нару
шением установленного порядка.

Запрещается применение пыжей из легковоспламеня
ющихся материалов: бумаги, ваты, пакли и т. д.

Управление охотничье-промыслового
хозяйства.

Сибирский ордена Трудового Красного Знамени физи
ко-технический институт им. В. Д. Кузнецова объявляет 
конкуре на замещение вакантных должностей: младшего 
научного сотрудника по специальностям «физика полу
проводников и диэлектриков», «техническая кибернетика 
и теория информации», «физика твердого тела»; старше
го научного сотрудника (без ученой степени) по специаль
ности «техническая кибернетика и теория информации».

Срок подачи документов — один месяц со дня опубли
кования объявления в газете.

Документы .направлять по адресу: 634050, Томск, пл. Ре
волюции, 1, СФТИ, ученому секретарю.

Бюро по трудоустройству и информации населения 
приглашает на работу во вновь организованную пере
движную механизированную колонну № 63, расположен
ную в поселке Светлый Томского района, на строительст
во объекта «Свинокомплекс» и строительные управления 
треста: бухгалтеров, инженеров по технике безопасности, 
линейных механиков, электриков 4—5-го разрядов, знако
мых со строительными механизмами и электрооборудо
ванием, секретаря-машинистку, инженеров-геодезистов, 
инженеров в проектно-сметную группу, нормировщиков, 
прорабов, мастеров, слесарей, каменщиков, плотников, 
бетонщиков.

Рабочие, не имеющие строительной специальности, 
приобретают ее в учебном комбинате. Работники ПМК 
имеют районный коэффициент 20 процентов и выплату 
надбавки за передвижной характер работы 15 процентов 
к основной тарифной ставке. Доставка рабочих к месту 
работы и с работы — служебными автобусами. На ме
сте работы имеется столовая и ' работает автолавка. 
Имеются профилакторий, база отдыха. Одиноким 
предоставляется благустроениое общежитие. Семейным — 
квартира, согласно логосереннс-сти, в течение 2—4 лет.

За справками обращаться: г. Томск. пр. Кирова, 17,
или ул. К. Маркса. 7. г бюво пс трудоустройству; или в 
отдел кадоов треста — ул. Нахимова, 49, телефон 4-22-94, 
ПМК-63, тел. 5-16-11.

НЕКРАСОВСКИЙ
ПРАЗДНИК

ПОЭЗИИ
ЯРОСЛАВСКАЯ ОБ

ЛАСТЬ. Всесоюзный некра
совский праздник поэзии со
стоялся в музее-усадьбе по
эта в Карабихе. Сюда съеха
лись тысячи почитателей та
ланта великого русского по
эта. В старинном парке 
усадьбы выступили писатели 
и поэты из Москвы, Ленин
града, Украины, Белоруссии, 
Киргизии, Чувашии и мно
гих других мест. Свое искус
ство показали сельские са
модеятельные фольклорные 
коллективы области.

НА СНИМКЕ: поэт Алек
сей Сурков дает автограф.

Фото Б. Саранцева.
(Фотохроника ТАСС).

БЮРО ПО ТРУДОУСТ
РОЙСТВУ И ИНФОРМА
ЦИИ НАСЕЛЕНИЯ ПРИ
ГЛАШАЕТ:

в СУ-14: асфальтировщи
ков, трубоукладчиков, бе
тонщиков, линейных масте
ров. Одинокие обеспечива
ются общежитием;

в информационно-вычис
лительный центр объедине
ния облоельх оз техника:
инженеров - э л е к т р о н и -  
ков, операторов и учени
ков операторов на счет
но-клавишные машины, 
операторов и учеников опе
раторов на ЭВМ ЕС-1022, 
электромехаников и учени
ков электромехаников по 
счетно-клавишным маши
нам, шофера на УАЗ-452Д, 
экономиста;

в трест Томскгоргаз: шо
феров (оклад 330 руб.), сле
сарей по газовому оборудо
ванию (оклад 180 руб.), стар
ших мастеров, мастеров, сле
сарей по ремонту и обслу
живанию газопроводов;

на Томский дрожжевой 
завод: сушильщиков дрож
жей, кочегаров котельной, 
микробиологов, прессовщи
ков, оператора выращива
ния чистой культуры, опера
торов выращивания дрож
жей, чаномойщиц, ечетово- 
да-касснра, фасовщика су
шеных дрожжей, тарщика, 
электриков, заведующего 
хозяйством, слесарей, сепа- 
раторщицу;

в УПТК треста Спецстрой- 
механиэация: бухгалтера-
кассира, рабочего по снаб
жению, стропальщиков. Для 
молодежи имеется благоуст
роенное общежитие;

в Институт сильноточной 
электроники: инженера-ме-
ханика, инженера-электри- 
ка, инженера в ОМТС, заве
дующего хозяйством (муж
чину), бухгалтера, маши
нистку, лаборантов (муж
чин), токарей, слесарей, 
фрезеровщиков, начальника 
планового отдела;

в строительное управле
ние Томского облпотребсою
за: каменщиков, электро
сварщиков, бульдозериста- 
экскаваторщика, разнорабо
чих, секретаря-машинистку; 
в проектно-сметное бюро — 
старшего инженера-сметчи- 
ка.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, или ул. К. Марк
са, 7.

с п о р т

Ч Е Т Ы Р Е  
М А Т Ч А  ТУРА

Ф утболисты «Локомотива» 
и ЦСКА сыграли 23 августа 
вничью — 1:1 (0:1) матч
двадцать первого тура чем
пионата страны. Счет от
крыли армейцы (Наеапенко), 
но во втором тайме Кал&й- 
чеву удалось сквитать ре
зультат после ошибки вра
таря ЦСКА Астапове кого.

Результаты других мат
чей: «Арарат» — «Пахтакор» 
— 3:1 (0:1), «Нефтчи» — «Ди
намо» (Тбилиси) — 1:2 (0:1), 
СКА (Ростов-на-Дону) — 
«Кайрат» — 0:0.

(Корр. ТАСС).

С У Б Б О Т А ,  25 августа
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С КВ А
10.00. «Время». 11.05. «Вы

ставка Буратино». 11.35. «Для 
вас, родители». 12.05. Народ
ные мелодии. 12.20. «Советы к 
жизнь». 12.50. «Утренняя поч
та». 13.20. «За безопасность 
движения». «Внимание — де
ти!». 14.00. «Рассказы о худож
никах». Народный художник 
Азербайджанской ССР Т. На
риманбеков. 14.40. «Здоровье». 
15.25. «Фильм — -детям». «Ког
да тебе двенадцать лет». Пре
мьера художественного теле
фильма. («Казахфильм» по за
казу Гостелерадио, 1979 г,).
16.30. «Сегодня в мире». 16.45. 
Тираж «Спортлото». 17.00.
«Встречи по вашей просьбе». 
Участвуют министр легкой
промышленности СССР Н. Н. 
Тарасов, министр пищевой 
промышленности СССР В. П. 
Леин, министр легкой промыш
ленности РСФСР Е. Ф. Конд- 
ратьков, начальник отдела
Госплана СССР Э. И. Разумеев. 
Ведет политический обозрева
тель В. ГГ. Бекетов. 17.45. 
Мультфильм. 18.15. «В мире 
животных». 19.15. «Человек. 
Земля. Вселенная». 20.00. «Раду
га». (СССР). 20.25. «9-я студня». 
Ведет политический обозрева
тель В. С. Зорин. 21.25. Пре
мьера художественного теле
фильма «Стакан воды». По 
мотивам одноименной пьесы 
О. Э. Скриба. 1-я серия. («Мос
фильм» по заказу Гостелера
дио. 1979 г.). 22.30. «Время».
23.05. «Стакан воды». 2-я се
рия. 00.10. Концерт ансамбля 
«Нитти Гритти дет Бенд». 
(США). 01.00. Новости.

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

16.00. Цв. «60 лет советскому 
кино». 16.40. «Фильм — де
тям». «Полонез Огинского».- 
(Киностудия им. Горького. , 
1972 г.). 18.05. Литературный 
концерт.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Томское городское агент
ство «Союзпечать» сообщает, 
что районные совещания по 
проведению подписки на га
зеты и журналы на 1980 год 
состоятся: в Кировском РК 
КПСС — 29 августа, в 15 ча
сов; в Ленинском РК КПСС 
— 30 августа, в 16 часов; в 
Советском РК КПСС — 29 
августа, в 17 часов.

Школа рабочей молодежи 
№ 1 с очно-заочной формой 
обучения проводит набор в
8—11-е классы. Запись в 
школу проводится с 9 до 
13 и с 16 до 20 часов еже
дневно, кроме субботы и
воскресенья. При поступле
нии необходимо иметь доку
менты об образовании и
справку с места работы.

Адрес школы; г. Томск, 
у л . Р. Люксембург, 8, тел. 
2-32-57 или 2-45-91.

Томскому драматическому 
театру требуются на посто
янную работу: уполномочен
ные по распространению те
атральных билетов, кассир, 
гардеробщица, столяр, прач
ка.

Обращаться: г. Томск, пл. 
Ленина, дпамтеатр, тел. 
2-28-46, 2-22-23.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(34 кв. м, 1-й этаж) в 
г. Адангаране Ташкентской 
обл. на равноценную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, тел. 
4-76-06.

■ МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Нижневартовске на рав
ноценную в г. Томске или 
однокомнатную благоустро
енную е г. Томске и одно
комнатную благоустроенную 
в г. Нижневартовске на 
двухкомнатную благоуст
роенную квартиру в г. Том
ске.

Обращаться: г. Томск,
Комсомольский пр., 69, кв. 
32, тел. 4-79-12.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Советская Гавань на 
равноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
5-й Армии, 28, кв. 60.

Советский районный от- 
лел народного образования, 
коллектив восьмилетней 
школы Л5 44 извещают о 
смерти после продолжи
тельной болезни учительни
цы

К И С Е Л Е В О Й  
Любови Алексеевны

и выражают соболезнование 
семье покойной.
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